

EL FUTURO CONGRESO

La lucha electoral de hoy.— Republicanos y socialistas contra monárquicos

En Madrid.—La revista de Servicios municipales no ha respondido al objeto que se proponían los republicanos.—Tranquilidad durante la mañana.—Pequeños incidentes.—En provincias.

MADRID

Los que luchan

MONÁRQUICOS:

D. Carlos Padrós y Rubio, liberal.
Señor Conde de Santa Engracia, idem.
D. Bruno Zaldó, idem.
D. Enrique B. Chavarri, idem.
D. Luis F. Guirao, conservador.
D. Carlos Prast, idem.

ALIANZA REPUBLICANO-SOCIALISTA:

D. Benito Pérez Galdós.
D. José María Esquerdo Zaragoza.
D. Pablo Iglesias Posse.
D. Francisco Pi y Suñer.
D. Rodrigo Soriano Barroeta-Aldamar.
D. Rafael Salillas Panzano.

CENTRO

En este distrito, los veinticuatro colegios se han constituido a la hora dispuesta por la ley, sin que se haya suscitado protesta alguna.

Durante toda la mañana, las elecciones en todos los colegios del distrito se han deslizado tranquilamente.

La aglomeración de electores no ha sido mucha.

En ningún colegio se ha llegado a formar cola.

Cuatro horas después de constituidas las Mesas, el número de votantes en cada colegio no excedía de la tercera parte del censo.

Sólo una detención se practicó en toda la mañana, a petición del presidente de una Mesa; pero, conducido el detenido a la Comisaría, se le puso en libertad, puesto que justificó ser el mismo por quien había votado, y no había habido suplantación de nombre, como creyó ver el presidente.

Alrededor de las doce se presentó en la sección 20, en la calle de Trujillos, núm. 1, un individuo que quería votar por otro, dándose la casualidad de que estaba allí el interesado.

El suplente fué detenido y, cumpliendo las instrucciones del Gobierno para estos casos, fué puesto a disposición del juez de guardia.

BUENAVISTA

Por la mañana.—Desanimación.

Aunque este distrito no suele ser de los más animados en las luchas electorales, sin duda por el carácter aristocrático que tiene en su mayoría, en la mañana de hoy era mucho mayor la desanimación de lo que ha sido otras veces.

Las puertas de los colegios electorales veíanse completamente abandonadas, sin que se observara en ellas ni grupos estacionados ni el constante ir y venir de electores.

En contadísimas secciones juntábase, formando fila, seis u ocho personas, y las operaciones de la votación se llevaban con el mayor orden, calma y tranquilidad.

Las Mesas de todos los colegios se constituyeron a la hora reglamentaria, sin que se originaran protestas de ninguna clase ni diera lugar a la menor perturbación.

Las autoridades es.

Desde las primeras horas de la mañana recorrieron el distrito las autoridades gubernativas.

En las bocacalles que desembocan en la de Serrano, hacia el final de esta última, veíanse parejas de la Guardia Civil de caballería.

El teniente alcalde, Sr. Reynot, estuvo toda la mañana recorriendo el distrito en un automóvil de punto.

Mesas electorales.

Algunas Mesas estaban presididas por obreros; otras, por empleados, y en las secciones 3.ª, 6.ª y 7.ª, respectivamente, presidían el doctor Abras Xifra, subdelegado de Medicina de Madrid; D. Ramón Aguinaga, director del Canal de Isabel II, y el banquero D. Julián Aragón y Aragón, y en la 12, el concejal Sr. De Carlos.

En la sección 22 ejercía el cargo de adjunto D. José María Garay, diputado electo por Cervera.

Electores conocidos.

Votan en este distrito infinidad de personas notables y políticos de primera fila.

Pero contra la costumbre de otros años, en estas elecciones también la gente política de altura ha estado, si no retráida, por lo menos menos madrugadora que otras veces.

En la sección 1.ª, establecida en el palacio de la Audiencia, votaron el ministro de Gracia y Justicia y el general Mathé.

El ex Presidente del Consejo de Ministros, D. Segismundo Moret, votó, a las diez y cinco minutos, en la sección 4.ª, situada en la calle de Doña Blanca de Navarra, y poco después emitió su sufragio en el mismo colegio el senador del reino marqués de Tevega.

Votó en la sección 5.ª el subsecretario de la Presidencia D. Leopoldo Serrano, y en la

6.ª, el ministro de Hacienda Sr. Cobián, los dos hijos de este señor y el atrevido aeronauta y capitán de Ingenieros Sr. Kindelán.

El ex ministro de Hacienda Sr. Besada votó en la sección 9.ª, y en la 11, los señores Méndez Alanís, Ortega Munilla, Ortega y Gasset y el marqués de Aldama.

El fiscal del Tribunal Supremo, Sr. Ruiz Jiménez, emitió su sufragio en la sección 13; el capitán general Sr. López Domínguez, en la 12; el Sr. Gullón, en la 2.ª, y en la 18 tiene su voto el ministro de Fomento Sr. Calbetón; pero a las once de la mañana no había aparecido todavía por aquel colegio.

GUINDALLA Y PROSPERIDAD

En estas populosas barriadas es donde mayor animación se ha observado siempre en época de elecciones; pero esta vez tampoco allí había animación.

No se veían, como otras veces, los grupos característicos de anteriores elecciones, ni se discutía acaloradamente a la puerta de los establecimientos vecinales el probable resultado de la contienda electoral.

En las inmediaciones de los colegios electorales se veían parejas de la Guardia Civil de Infantería colocadas en las bocacalles.

Por las calles de Luis Cabrera y Juan de la Hoz veíanse algunas personas conocidas en las letras, que recorrían los colegios, interesándose por la marcha de las elecciones.

Todos mostraban la mayor extrañeza por el poco movimiento que se observaba en el cuerpo electoral, pues ordinariamente los electores de estas barriadas, obreros en su mayoría, suelen ser madrugadores.

Preguntaba uno de nuestros reporteros al presidente de Mesa de una de las secciones de la Prosperidad si había ocurrido alguna cosa extraordinaria, y el interrogado respondió sonriente:

—¡Qué!... Aquí nos conocemos todos, y no es fácil el embuchado. Además, como estamos acostumbrados a emitir nuestras ideas diariamente y en voz alta, ya sabemos lo que cada uno piensa.

Incidentes.

En la sección 11 se presenta un elector a emitir su sufragio.

Le pregunta el presidente su nombre y apellidos, a lo que responde en voz tan baja, que apenas se le oye.

Repite la pregunta el presidente, y el elector le responde con aire altivo:

—Soy republicano!

La respuesta produce una carcajada general; el presidente y el elector se amosan, y después de mutuas explicaciones resulta que el elector es sordo.

En la sección 13 entra a votar el guardia de Policía Urbana núm. 468.

Al verle avanzar el presidente hacia la mesa, le hace un signo con la mano para que se detenga.

—Usted no puede votar, porque es un hombre armado.

—Pero yo no he jurado ni estoy afiliado.

—De todas suertes, usted no puede votar.

Intervienen algunos interventores, y uno de éstos propone la solución de que saque el guardia del colegio, deje el sable a la puerta y vuelva a votar.

Se hace así y queda conjurado el conflicto.

En la sección 12 se presenta un elector, al que pide el presidente la cédula personal.

Se niega a exhibirla, y después de larga discusión, que amenazaba con promover una tormenta, identifica el elector su personalidad y vota tranquilamente.

En el Juzgado.

Desde las ocho de la mañana se hallaban constituidos en el Juzgado de guardia los diez jueces de instrucción.

A las diez de la mañana ingresaron dos individuos, detenidos en la plaza Mayor por pegar carteles considerados injuriosos para el Gobierno.

A las doce y media ingresaron en los calabozos del Juzgado otros tres detenidos por delito electoral en el distrito de la Latina.

CONGRESO

Nada más tranquilo, más normal que este distrito, durante la mañana de hoy.

Ni siquiera se notaba la animación propia de estas circunstancias en las puertas de los colegios electorales. En la mayor parte, los repartidores de las candidaturas eran únicamente las personas que allí se encontraban, contrabando. Dentro de los colegios, la tranquilidad era absoluta.

Recorrimos una por una todas las secciones, que son 24. En ninguna había ocurrido incidente digno de mención. En la Comisaría no había ingresado ningún detenido a las doce de la mañana.

Corrió el rumor a primera hora de que había ocurrido algo en el Pacífico. Esto de que el Pacífico no lo estuviera, era una cosa que parecía absurda.

Fumos allí. En el Pacífico hay dos secciones, la 19 y la 20; pero ambas eran dos balsas de aceite. Nada ocurría. El rumor debió nacer, porque la Guardia Civil, a quien corresponde la vigilancia de la calle de Fuentesrabía, recorría su demarcación en numerosas

patrullas y esto hizo creer a alguna imaginación exaltada que se había ocupado el distrito militarmente.

En la sección 20 había poca animación a primera hora. En ella correspondía votar al capitán general Sr. López Domínguez, en la 12; el Sr. Gullón, en la 2.ª, y en la 18 tiene su voto el ministro de Fomento Sr. Calbetón; pero a las once de la mañana no había aparecido todavía por aquel colegio.

El grupo siguió avanzando silenciosa, pero resueltamente. Llegó a la puerta del colegio e hizo alto. Después, con una organización admirable, los que le formaban se alinearon y se pusieron haciendo cola. Eran 80 e iban a votar.

Después se averiguó que eran vecinos del Tejar de Sixto, todos incluidos en el censo, a quienes se había convencido para que votaran determinada candidatura.

Como todos eran electores de verdad, votaron sin dificultad alguna. No se había perdido el día.

En el ministerio de Fomento estaba instalada la sección 22. Dentro del edificio reinaba un grato silencio. Por las galerías larguísimas no se veía a nadie, y no se sentía el menor ruido; aquello evocaba la paz del claustro.

Atravesamos varias galerías desiertas, donde retumbaban los pasos, y procuramos dirigirnos a la sección. Imposible intento. Ni una indicación, ni un letrero.

Después de andar algunos kilómetros, tuvimos que detenernos rendidos por el cansancio. En el camino vimos solamente a dos personas, electores tal vez, que se habían detenido, perplejos, y en cuya mirada se notaba una gran ansiedad. Buscaban la salida, ¡¡pobrecillos!!

Apenas ya sin esperanza de llegar, seguimos andando. Allí, en el extremo de una galería kilométrica, divisamos, por fin, el colegio. Entramos. El presidente y los interventores reposaban dulcemente. Aquél bostezaba, varios dormían, otros leían el periódico. Parecía día de oficina.

Al vernos, tuvieron gran alegría, sin duda por tener ya con quien hablar; pero poco duró la conversación, porque la calma era extraordinaria, y ellos no tenían nada que contar.

Fuimos a la calle de Alberto Bosch, donde estaba la sección 20. En el momento de entrar estaba votando el Sr. La Cierva. No es la primera vez, sin duda, que le ocurre, aunque otras veces fuera con b. alta. Tras él votó el Sr. Codorniu, a quien pudéramos llamar adjunto... del Sr. La Cierva.

A primera hora habían votado el Sr. Sánchez Guerra y el senador Sr. Fernández Prida.

En esta sección había mucha cola, formada por personas distinguidas.

También la sección 14, de la calle del Fúcar, es una sección burguesa y apacible, de absoluta calma.

En las dos de la calle de la Alameda, que son la 13 y la 14, también reinaba la paz. En esta última se presentó a votar el primero el compañero del *Heraldo*, Sr. Flórez García, que ha dado prueba de diligencia.

En las 9.ª, 10.ª, 3.ª y 16, de las calles del León y las Huertas, tampoco ocurrió nada de particular.

El Sr. Maura votó a las nueve de la mañana en la calle del Turco, en la sección establecida en la Escuela de Artes e Industrias, adonde fué solo. También votó su hermano D. Francisco.

En la sección 7.ª cumplieron sus deberes de ciudadanos el Sr. Alendosalazar, D. Amós Salvador y el Sr. Rodríguez.

El Presidente del Consejo de Ministros votó en la calle de Núñez de Arce. Varios fotógrafos tomaron algunas instantáneas en el momento en que depositaba su voto en la urna.

También reinó tranquilidad en las dos secciones de las Escuelas de Aguirre.

HOSPICIO

Preliminares.

Las elecciones en el distrito del Hospicio comenzaron con marcada animación. Desde poco después de las siete de la mañana había en los veintitrés colegios en que se halla dividido el distrito, además del personal que habla de constituir las Mesas, varios electores por sección, con el fin de haber constituido las Mesas si hubiese faltado el personal designado para ellas.

Constitución de Mesas.

A la hora marcada por la ley se constituyeron las veintitrés Mesas, sin incidentes de ninguna especie.

Entre los presidentes y adjuntos de algu-

nas secciones vimos a caracterizados republicanos del distrito, siendo digno de hacer constar que varias personalidades monárquicas, tanto conservadoras como liberales, han renunciado los cargos para los que habían sido designados, pudiéndose citar entre otros D. Vicente Ruiz Valarino y el ex subsecretario de Gobernación Sr. Andrade.

En la tenencia de alcaldía.

En la tenencia de alcaldía, que en otras ocasiones fué el campo de operaciones de los electores, sólo había, cuando la visitamos, el concejal republicano D. Sotero Pascual y el teniente de alcalde D. Francisco García Molinas.

No había industriales, ni obreros, ni nadie más.

Recorriendo secciones.

Desde la primera hasta la última de las secciones, todas las recorrimos, y en todas hallamos tranquilidad absoluta y completa.

Las secciones en que mayor animación se notaba a las diez de la mañana eran las establecidas en las calles del Barco, Farmacia, Fuencarral, y sobre todo en la de la calle de San Mateo.

Discurso de un presidente.

El teniente de alcalde recorrió todos los colegios, y al recomendar legalidad en la sección 3.ª, instalada en la calle del Barco, número 24, el presidente, adoptando actitudes tribunicias, exclamó:

—Puede estar tranquilo S. E.; la legalidad más absoluta presidirá en esta sección. Soy carlista fervoroso y convencido, y aunque se presentase mi señor D. Jaime de Borbón a votar por nuestros adictos, sería detenido y conducido al Juzgado de guardia. Ante todo, la legalidad del sufragio.

En esta sección se presentaron en aquel momento los concejales republicanos señores Valdivieso y Pascual.

Cambio de americana.

En la sección 16 de la calle de San Mateo se presentó un elector y emitió su sufragio, y a los pocos minutos volvió a presentarse luciendo una americana de distinto color que la que llevaba anteriormente.

Intentaron detenerle; pero huyó vertiginosamente y no pudo ser capturado.

En la misma sección, un cartero fué sometido a un interrogatorio minucioso por parte de un interventor republicano, resultando después que era el verdadero elector.

El interventor socialista de la sección 17, establecida en la calle de Belén, también se dedicó a someter a largos interrogatorios a todos los electores que suponía que no eran correccionarios suyos.

Viérjol, «desconocido».

Entre los electores que fueron recusados en la sección 21 de la calle de San Bartolomé está el redactor de *El Liberal* Martínez Viérjol, *El Sastre del Campillo*; pero por fortuna el error fué reconocido y el Sr. Viérjol emitió su sufragio.

Animación creciente.

La animación en las primeras horas de la mañana ha sido grande, habiendo votado unos 150 por sección a las diez de la mañana.

Detenidos.

Por la mañana fueron detenidos y conducidos a la Comisaría dos electores que promovieron escándalo y desobedecieron a los guardias.

Desavenencias entre candidatos.

En algunos colegios vimos candidaturas de D. Bruno Zaldó en las que aparecían borrados los nombres de los otros cinco candidatos monárquicos, y en otras el nombre del señor Chavarri seguido de cinco republicanos.

UNIVERSIDAD

La nota de tranquilidad es la que ha dominado en este distrito.

Los electores madrugaron, y desde temprano se vieron las urnas favorecidas por los papeles que contienen el voto del ciudadano.

Los que más se han movido para luchar y para sacar adelante a sus candidatos han sido los republicanos.

Incidentes ha habido pocos, y éstos de escasa importancia.

En los pasillos de la Universidad hubo a eso de las diez y media cierto revuelo.

Parece ser que un elector, llamado Menéndez, se encargaba con afabilidad de proporcionar candidaturas a los electores.

—Deme usted una republicana.

—Aquí la tiene usted.

Y se la entregaba dobladita y todo, para que no se molestase.

Resultó que uno desdobló el papelito y vio que contenía la candidatura monárquica. Voces, imprecaciones, intervención de los guardias y aparición de Rodrigo Soriano.

Esto, que recorría el distrito en un coche, acompañado de los Sres. Pi y Arsuaga, Medina y Latorre, llegó en el momento preciso en que sus correccionarios se hallaban poseídos de la mayor indignación.

Mientras tanto, el sujeto promovedor del escándalo había desaparecido.

Soriano dirigió la palabra al grupo, aconsejando que contra los que intentaran semejante embuchado sólo había una pena: la del garrote. No que los ahorcaran, sino que les dieran cuatro estacazos, y a vivir.

A vivir con las espaldas desolladas, naturalmente.

Renació la calma, y Soriano y sus acompañantes ocuparon de nuevo el coche y se alejaron.

En una sección de las establecidas en la Universidad había un interventor verdaderamente notable por su memoria. Se sabía los nombres y apellidos de todos los electores del distrito y los conocía! Cualquiera mete un embuchado allí!

Este interventor, que se llama Lago, los iba saludando según entraban.

—Buenos días, Pérez... ¡Hola, Gutiérrez! Señores, permitan ustedes que vote Sánchez.

A muchos de ellos les preguntaba por la familia, y todo el mundo estaba encantado con el Bailly-Baillière republicano que les había tocado en suerte.

En la sección 18, establecida en la glorietta de Quevedo, un ciudadano quiso votar con nombre supuesto y fué detenido por los republicanos.

El hombre se echó a llorar, diciendo:

—¡Caramba, miren ustedes que tengo que ir al teatro esta tarde!

—¿Pensaba usted divertirse luego?

—No, señor; es que soy acomodador.

El exconcejal Sr. Morayta intervino y el acomodador quedó perdonado.

Al constituirse la Mesa en la sección 20, situada en la calle de Galileo, hubo protestas, porque el acto se efectuó más tarde de lo mandado, a causa de no haber llegado la Guardia Civil que había de vigilar el colegio.

Llegaron los guardias, y la Mesa se constituyó, aunque con la protesta de los republicanos.

Estos colegios, alejados del centro, estaban vigilados por Guardia Civil.

En la sección 2.ª, establecida en la calle de San Andrés, le salieron peor sus cuentas a un falso elector socialista. El hombre entró muy decidido a votar.

—¿Cómo se llama usted?

—José Rius, panadero de oficio.

El alcalde del barrio, que se hallaba presente, se acercó a él y le dijo:

—¡Caramba! Rius, ¿cuándo se ha vuelto?

—¡Yo! ¿De dónde?

—Una friolera. ¡De presidio!

Estupefacción general entre todos los concurrentes y protestas del elector.

—¡Yo soy un hombre honrado!

—No lo dudo—añadió el alcalde.—Pero es que el José Rius, panadero, está actualmente en presidio por una pequeña tontería que tuvo con un compañero, y ya que usted asegura que es él, debe volver allí.

El elector fué detenido, y no irá a presidio, naturalmente, sino que le bastará con pasar al Juzgado de guardia.

No han faltado golpes de gracia, como la franca declaración hecha por un elector.

Este se presentó en una sección de las establecidas en el local de la Universidad.

—¿Cómo se llama usted?

—Fulano de Tal.

—Perfectamente. Vote usted.

—Si no sé por quién!

—No trae usted candidatura?

—No, señor.

—Entonces, ¿por qué viene?

—Son cosas de mi cuñada. (Textual.)

A la puerta de otro colegio había un repartidor de candidaturas monárquicas, ofreciéndolas a los que llegaban. Al invitar a uno a que la aceptara, éste le dijo:

—Yo voto la republicana porque soy muy patriota.

—Bueno—contestó el otro;—tú serás todo lo patriota que quieras; pero andas tan mal de ropa como yo.

En este distrito se produjeron varios incidentes por oponerse los interventores republicanos a que votasen los guardias, tanto de Orden público como municipales.

Dentro de todos los colegios había un agente de la policía secreta, que, como es natural, no es tan secreta cuando todos lo sabemos.

Lo más chusco de todo lo registrado en este distrito es que algunos interventores liberales, después de posesionarse de sus cargos, votaron la candidatura republicana.

Y, llegado el medio día, surgieron los camareros con las clásicas tortillas y las raciones de merluza, y los que velaban por la pureza del sufragio se entregaron a la alimpentación.

Que ambas cosas son compatibles.

LATINA

El elemento radical se mostró siempre batallador en esta zona, particularmente en el período de lucha contra los monárquicos, como ocurre en la actualidad.

No obstante lo expuesto, podemos afirmar que la elección de hoy no estuvo tan animada como generalmente se creía; al menos así ocurrió desde las ocho de la mañana, en que se constituyeron las Mesas en todas las se-

ciones, hasta las doce de la tarde, en que este alcance cerramos.

En la sección 15 se presentó a votar un individuo por un elector cadáver, que hallase sepultado en el Este desde hace tres años.

El presidente pronunció las sacramentales palabras: «Guardia, este elector a la Comisaría», y a esta dependencia fué llevado, ante el jefe de dicho Centro, Sr. Marsal.

También fueron detenidos en la calle de Bailén, a petición de dos republicanos, tres electores, de quienes decían aquellos que les habían visto votar falsamente en la sección 9.^a.

También el Sr. Marsal recibió la visita de los tres trancuntes detenidos.

En las 23 secciones en que hallase dividido el distrito no se había registrado a la hora de referencia más incidentes.

Los presidentes, los adjuntos y los interventores se presentaron a la hora reglamentaria en las respectivas secciones.

Hasta la repetida hora no había visitado los colegios candidato alguno, de los dos ideales políticos.

El teniente alcalde Sr. Fraile y algunas personalidades monárquicas se hicieron presentes en las secciones.

En la sección 2.^a permaneció casi toda la mañana el ex teniente alcalde D. Pedro Díez y González.

Repetimos que las indicadas horas habían transcurrido en medio de la mayor tranquilidad, excepto los incidentes apuntados.

Se cree que la candidatura monárquica lleva ventaja sobre la republicana.

INCLUSA

La constitución de Mesas se verificó en todo el distrito sin incidentes de ninguna clase.

A primera hora acudieron bastantes electores a sus respectivos colegios, formándose largas colas en la mayoría de aquéllos; a las diez de la mañana habían votado un centenar de electores en cada colegio.

Después de las diez de la mañana decreció el entusiasmo, y hasta el medio día no se notó alguna animación.

A primera hora, la mayoría de los electores eran republicanos; pero después empezaron a votar los monárquicos, y la lucha al medio día iba bastante reñida; en los colegios de las afueras seguían dominando los republicanos.

En la sección 7.^a estaba como adjunto el concejal republicano D. Alberto Aguilera y Arjona.

Los candidatos.

Desde primera hora recorrían el distrito en automóvil los candidatos republicanos señores Galdós, Soriano, Pi y Arsuaga y Salillas. También recorrían el distrito los apoderados de los candidatos monárquicos y el señor Iglesias; éste en un modesto simón.

La presencia de los candidatos y apoderados en los colegios servía para resolver algunas dudas; entre ellas presenciamos una en la Fábrica de Tabacos, que resolvió el señor Iglesias con gran justicia.

Trábase de un obrero enfermo, el cual se había levantado de la cama con el solo objeto de cumplir con la ley; los interventores republicanos protestaron el voto; el elector mostró su cédula, y porque había la diferencia de un año en la edad, trataban de obligarle a que volviese a las cuatro de la tarde.

El Sr. Iglesias, como decimos anteriormente, convenció a los interventores de que, estando confrontados nombres y apellidos, por la sola diferencia de un año en la edad, y atendiendo al estado del elector, el cual mostraba en su cara la enfermedad, se debía aceptar el voto; el presidente opinó igual, y el elector votó.

Empiezan los incidentes.

Los colegios donde empezaron los incidentes fueron los instalados en la Escuela de Veterinaria.

Cuando llegamos a este local había en la puerta un numeroso grupo de electores, que discutían acaloradamente si un sujeto bastante conocido en el barrio había comprado el voto a un anciano que le acompañaba; el anciano protestaba de que se le impidiera entrar en el local a emitir su sufragio, y su acompañante protestaba también de que se le acusara de un delito que no había cometido.

Una pareja de Seguridad de Caballería disolvió el grupo, y con ello terminó la discusión en la calle.

El anciano penetró en su sección y entregó su papeleta; en aquel momento dos electores que le habían seguido protestan del voto, se promueve ruidoso incidente, pues aseguran que el anciano ha votado ya en otros colegios; el anciano saca su cédula, se confrontan nombres y apellidos, y es admitido el voto con algunas protestas.

Cuando salía el anciano elector de su sección llegaba a ella el Sr. Soriano con su correligionario el Sr. Medina, y enterado de lo ocurrido, se encara Soriano con el anciano y le amenaza con la detención y otras cosas peores.

El anciano protesta y, enseñando otra candidatura republicana que llevaba en el bolsillo, dice:

—Pero si yo soy republicano.
—¿Por quién habrá votado el anciano?
El republicano Medina da el visto bueno al elector y le dejan que circule libremente.

Soriano excita a los grupos.

Cuando el Sr. Soriano salía de la Escuela de Veterinaria se le acercan varios grupos de republicanos y socialistas, denunciándole que en calles próximas había oficinas para la compra de votos, y que el embuchado había comenzado.

Soriano, indignado, dirigiéndose a los grupos les increpa diciéndoles:

«¡Y eso me lo venís a decir a mí! Vosotros sois los que debéis romperle la cabeza a todo el que venga el voto y al que lo compra; duro y a la cabeza.»

Un capitán de Orden público, con varios números de a pie y a caballo, disuelve los grupos; el Sr. Soriano ocupa el automóvil y desaparece.

Estas protestas de votos menudearon en las secciones 17, 18 y 19, que son las instaladas en dicha Escuela.

La intervención minuciosa, y a veces extralimitada, de las oposiciones ha sido la causa de todos aquellos incidentes.

Una detención.

A la puerta de la sección 4.^a, instalada en un colegio municipal de la Rivera de Curtidores fué detenido un consecuente republicano, llamado Victoriano Vallejo, porque el hombre trabajaba demasiado por la causa en los distritos de la Latina e Inclusa.

A la hora del almuerzo habían votado en este distrito el 40 por 100 de los electores.

Revista del servicio de limpieza.

A las diez de la mañana se reunieron en la glorieta del Puente de Toledo todos los barrenderos y demás empleados en el servicio de limpiezas, incluso el personal de oficinas.

Como transcurrieran cinco minutos y no hubiera parecido ningún concejal, el personal empezó a impacientarse, calmando los ánimos la presencia del Sr. Catalina; poco después llegaron también los Sres. Iglesias y Talavera.

Acto seguido comenzó la revista, pasándose lista detenidamente y tomándose nota de los que por enfermedad u otras causas habían dejado de concurrir a la revista.

La estancia en aquel sitio no era muy agradable, pues estaban allí todos los carros de la basura, atestados de las inmundicias, que a prisa y corriendo habían recogido en las calles, y que no habían podido llevar a los vertederos para no faltar a la lista.

Terminada la revista, se le ordenó que se disolvieran y que no fueran formando grupos. Esta disposición y la revista no agradó mucho al personal, oyéndose a varios que jamás votarían por quien les había obligado a reunirse en aquel sitio.

Las consecuencias de la revista han sido contraproducentes para los republicanos.

PALACIO

Con una tranquilidad absoluta y sin el menor incidente se han constituido todas las Mesas en el distrito de Palacio.

En todos los colegios había numerosa intervención, por ser muchos los candidatos proclamados.

En el primer colegio, establecido en la calle de Luzón, 6, presidía un abogado; en la Diputación Provincial, un médico; y en el de la calle de Cadarso, un veterinario, y en los demás colegios comerciantes y empleados.

Como adjuntos, figuraban en muchas Mesas empleados y huijeres del Senado.

A primera hora, en el momento mismo de ser declarado por los presidentes que la votación empezaba, votaron muchos electores, temerosos de que su nombre fuera suplantado por algún elector sin escrúpulos.

Pasado este primer empuje, que obligó a formar largas colas en las puertas de los colegios, la votación se ha hecho paulatinamente.

A la una de la tarde, en la mayoría de las urnas habían sido depositadas unas dos terceras partes de los votos que figuran en el Censo.

Frente al ministerio de Marina ocurrió un pequeño incidente entre un elector y un individuo que repartía candidaturas republicanas.

—¿Va usted a votar, señor?
—¿Y a usted qué le importa?
—Me importa, porque soy «sudiadano».
—En primer lugar, se dice ciudadano, y en segundo, el serlo no le autoriza a usted para molestarme.
—Es que está usted obligado a votar la candidatura republicana, que es la de las personas decentes.
—Yo voto por quien me da la gana.
—Porque es usted un servilón.
—¡Insolente!
—¡Señorítingo!

Un bastón en el aire, unas voces desaforadas y dos del Orden que intervienen.

En la sección 14 (Martín de los Héro) un repartidor de candidaturas vocaba:

—Elector, votad mi candidatura, que es la de «complicación» republicana!
Quería decir conjunción.

Y la conjunción era allí, efectivamente, una complicación, porque llevaba mayoría, según cálculos de un interventor partidario de la idea.

En la sección 5.^a (costanilla de los Angeles) hubo cola hasta las diez de la mañana, votando varias personas conocidas, entre ellas el conde de Peña Ramiro.

El ministro Sr. García Prieto votó a primera hora en la sección 3.^a, establecida en el Conservatorio.

Preguntó a los interventores liberales y al presidente cómo iba la elección, felicitándoles por el orden que allí se observaba.

A las once de la mañana llegó a la sección 20 (calle de San Ignacio) un distinguido cura, asegurando, bajo su palabra de honor, que él era el ministro de la Gobernación y que iba a protestar, en nombre de la democracia, de los atropellos que se cometían contra Pablo Iglesias.

—¿Cómo se llama usted?—le preguntaron los guardias.

—Creo que me llamo... Espérese usted... Ah, sí! Ya me acuerdo... Me llamo el conde de D. Fernando Merino; pero no estoy en las listas, porque Maura me ha borrado.

Como la merluza era más que regular, el sujeto pasó de la sección 20 a la sección... del amonico.

Otro pequeño incidente se desarrolló en la Diputación Provincial.

Un interventor republicano dijo que tenía su voto en otra sección; pero que, con arreglo a la ley, podía votar en aquella.

Los interventores monárquicos se mostraron conformes, siempre que el interventor permaneciera en el colegio hasta las cuatro de la tarde, pues de otro modo podía repetir la suerte en la sección donde su nombre figuraba.

Hubo discusión y protestas; pero la cosa no pasó a mayores.

Los candidatos monárquicos recorrieron el distrito a las once de la mañana, y poco más tarde lo hacían los republicanos.

El Sr. Soriano pronunciaba un discurso breve y fogoso a la puerta de cada colegio.

—Me dicen, electores, que algunos desver-

gonzados compran votos para derrotarme. ¿Qué hacéis vosotros que no rompéis cabezas? Es preciso que acabéis con ellos. ¡Abajo los chanchulleros! ¡Demostrad que sois hombres! ¡Defended la candidatura republicana!

El Sr. Soriano subía a su coche, dejando con la boca abierta a los guardias y a los encargados de repartir las candidaturas.

Los de Fontaneria.

La revista de inspección del personal, solememente propuesta por los ediles republicanos contra las leyes municipal, electoral y de descanso dominical, encaja de lleno en las incidencias de la lucha.

Por eso incluimos en estas notas la revista del personal de Fontaneria, efectuada en el paseo de Rosales, que corresponde al distrito de Palacio.

Empleados de oficinas y obreros encontrábase en el paseo desde las nueve de la mañana, sufriendo los rigores de un sol de justicia.

El Sr. Trompeta, muy majo, con traje de concejal en día de fiesta y luciendo en el ojal el escudo con el oso y el madroño, paseaba, triunfante y risueño, como un general en jefe, por delante de la tropa de humildes trabajadores.

Le acompañaba el socialista Sr. Barrio. A las doce dieron orden los usías de que se pasara lista, y los obreros desfilaron sin incidentes.

De los comentarios que hacían no hay para qué hablar.

A la minoría republicana la han puesto verde.

Nosotros presenciamos el hecho de que un trabajador, terminada la revista, pidiere una candidatura monárquica y rompiera la de conjunción republicano-socialista.

—Toda mi vida voté a los republicanos; pero desde hoy, ¡que los vote... Trompeta!

Los obreros salían disparados, como locos, a votar la candidatura monárquica, correspondiendo así al mal rato que les han hecho pasar los ediles moralizadores.

Vías y obras del interior.

El personal de este ramo fué revistado en el paseo de la Virgen del Puerto.

Asistió el concejal republicano Sr. Talavera.

Allí se repitieron, más acentuadas, las manifestaciones de desagrado que hablamos presenciado en el paseo de Rosales.

Apenas terminada la revista, los trabajadores, rompiendo la candidatura republicana que se les había repartido, se fueron a votar en favor de los monárquicos.

¡Buena la han hecho los señores concejales! El alcalde, Sr. Francos Rodríguez, ha recorrido todas las zonas.

CHAMBERI

A la hora reglamentaria se han constituido las Mesas de las veintiseis secciones de este distrito, sin que haya ocurrido ningún incidente digno de mención.

Únicamente han faltado algunos interventores de ambos bandos luchadores en las secciones 1.^a, 9.^a, 10, 11, 12, 16, 17, 20, 21 y 24, sin más incidente que un pequeño retraso en el comienzo de la votación.

En general, durante la mañana las elecciones se han desarrollado en la más esperanzante tranquilidad, y solamente han ocurrido algunos pequeños altercados, que vamos a relatar.

Por ejemplo, un cobrador del tranvía disputó con un ex alcalde de barrio conservador por si figuraba con el número 126 ó 127 en la lista.

Un buen número de protestantes dió algunas destempladas voces ante la sección 5.^a porque no comenzaba la elección, a pesar de ser ya las ocho y media. Sin duda el mal humor de los electores obedecía a que habían ido a ejercitar su derecho antes de desayunarse. El presidente dió comienzo a la votación y los protestantes se calmaron.

En la sección 9.^a, el presidente, hombre modesto y enemigo de toda ostentación, se opuso energicamente a que se «ostentaran» los carteles, a guisa de colgaduras, delante de la mesa.

Con este motivo, los interventores coalicionistas armaron una sembronca, que no llegó a mayores, a pesar de que el presidente se salió con la suya.

Se hila elgado.

Este letrerito, si no figuraba a la puerta de la sección 16, debía haber figurado, porque los señores de la Mesa no dejaban votar por menos que canta un gallo.

—¿Usted cómo se llama?

—Antofito Fernández.

—No puede usted votar porque en el censo le falta la tilde a la eñe.

Un jefe del Ejército no pudo votar porque le aseguraron que había muerto.

—¡Caracoles! ¡Muerto yo!

Y parodiando el Tenorio, le dió un interventor:

—El capitán le mató a la puerta de su casa.

Peró el jefe no votó.

En la sección 17 vimos a una joven socialista que, repleta de entusiasmo, repartía candidaturas y arengaba a los electores en pro de la candidatura de coalición.

Esa joven debe ser muy feliz, porque lucía un afiligran con el trébol rojo de cuatro hojas, símbolo de la felicidad.

Un tío de familia.

En la sección 24 se presenta a votar un joven.

—¿Cómo se llama usted?

—Como indica el Censo.

—Pero ¿usted tiene ya cuarenta y tres años?

—Sí, señor.

—¿Hombre, ¿y cómo no le ha salido todavía la barba?

—Pues verá usted, señor interventor; por que hace años que uso un depilatorio.

(Risa general.)

El presidente.—A este señor le conozco yo y se llama como dice.

—Protesto de que tenga cuarenta y tres años—ruge un interventor.

El elector.—Yo digo que me llamo como dice el Censo.

—¿Cómo se llama su papá de usted?

—Exactamente lo mismo.

El interventor.—Ahora lo comprendo todo: usted es su papá en persona.

El presidente.—Vota.

Y el elector votó, a pesar de no tener más que diez y siete años, porque su papá, que es el de los cuarenta y tres, se hallaba ausente.

Elector difunto.

En la sección 20 se presentó a votar un difunto, y la Mesa ordenó que se volviera a la tumba.

Manga ancha.

La sección 22 es la antitesis de la 16. En ésta se hilaba delgado; en la 22, todo el mundo vota.

—José Roa.

El presidente.—Vota.

Un interventor.—Protesto, porque en el Censo pone Roda.

—El presidente.—¡Hombre, por una letra...!

—El interventor monárquico.—¡Psch...!

Pase.

Y el Sr. Roa vota por... los republicanos.

Alcalde expulsado.

Precisamente en esta sección fué expulsado un alcalde de barrio por meterse en todo, pues no correspondía la actitud del celoso alcalde a las prácticas tranquilas, conciliadoras y hasta beatíficas de los señores de la Mesa.

Un leguleyo.

En la sección 23 surge un abogado, que en fogoso discurso hace saber a los interventores las tremendas responsabilidades en que incurrir si no dejan votar a los guardias de Seguridad que visten de uniforme.

Los interventores quedan convencidos; pero esta cuestión de los guardias merece capítulo aparte.

Cuestión batallona.

En estas elecciones, como en las últimas de concejales, los interventores de oposición se niegan a conceder el derecho de sufragio a los guardias que van a votar vestidos de uniforme.

Y así ocurre que mientras en la sección 25, por efecto del discurso del abogado fogoso, han votado los del Orden con armas al cinto, en la 24 se ha armado un escándalo monumental entre las representaciones monárquica y conjuncionista por negarse ésta a que los de Seguridad votaran.

Claro que en la trifulca no se llegó a los mamperros; pero se acaloraron los ánimos y la elección estuvo suspendida durante media hora.

No mencionamos algunos casos de suplantación de nombre porque realmente la elección, hasta medio día, no corresponde a los augurios pesimistas que se hacían durante la última semana.

En la Castellana hemos presenciado la revista de los bomberos.

Por cierto que el teniente alcalde de Chamberi recorría los colegios y ha sido la única autoridad que hemos visto.

También vimos al diputado provincial señor Chavarrí, hijo del candidato liberal don Enrique.

Las elecciones están muy animadas, pues en general habían votado numerosos electores en todas las secciones. En la 19, a las diez de la mañana había ya 119 papeletas en la urna.

HOSPITAL

Por la mañana.

Decían que si iba a haber y acontecer; pero, por lo menos la primera parte de la elección, desde las siete de la mañana, hora en que empezó el movimiento en los colegios para la constitución de las Mesas, hasta la una de la tarde, momento en que dejamos a los de las Mesas atracándose de lo lindo, no ocurrieron grandes cosas.

La constitución de aquéllas se realizó previas las formalidades, a la hora que marca la ley... La ley es lo que trataba de salvar a flote el Gobierno, atacado, como se sabe, de unos grandes pujos de sinceridad y estricta imparcialidad.

En nuestra correría por el distrito no vimos nada que revelara esa lucha encarnizada que nos pintaban los agoreros.

Hubo alguno que otro garrotazo, y alguno que otro incidente, propio de la rigidez con que algunos interventores querían proceder.

En la sección 1.^a no se permitió emitir el voto a un guardia de Seguridad, que se presentó vestido de paisano.

—Con arreglo al artículo 1.^o—dijo uno de los interventores—no puede usted votar, por pertenecer a un Instituto armado.

—El caso es que estoy en el censo, y yo creo tener derecho a ello.

—Pues no, señor; no tiene usted derecho a nada.

Y el guardia 726, Emilio García, caló el chapeo, y salió sin atreverse a protestar.

Sin embargo, al enterarse de que en otra sección había votado el cabo, vestido de uniforme, prometió volver luego a la sección 1.^a y cumplir con su deber de ciudadano, porque es lo que él decla al presidente:

—Puesto que se me niega el derecho a votar, haga usted el obsequio de darme un certificado de que la cosa no queda por mí. No voy a dejarme cesante ó a imponerme un castigo por no acreditar que he votado.

En general, no había gran animación en los colegios.

En los de la calle del Olmo, núm. 4, donde estaban las secciones 3.^a y 4.^a, parecía que la gente se mataba por votar, porque había hasta cola.

Pero no había tal. Lo que ocurría allí era que los señores de la Mesa eran muy escrupulosos y antes de meter una papeleta en la urna depuraban bien la personalidad del elector para que no les dieran gato por liebre.

El pobre votante que entraba allí era objeto de toda clase de preguntas, tanto respecto a su edad, oficio, familia y medios de que se valía para vivir, como sobre los vecinos que habitaban la calle y carácter de cada uno.

Y, claro está, una buena dosis de indagaciones

cada cuarto de hora extraña una papeleta en la urna de cristal.

En la sección 14, situada en la calle de Santa Isabel, 13, principal, llegó a votar por un antiguo muerto un vecino aprovechado. Pero al exigirle la cédula, el hombre palideció como un muerto.

—¿Qué le pasa a usted?—le preguntó el presidente al verle cadavérico.

—Nada, señor. Que no la llevo encima y me parece que la he perdido. Voy a ver si está por casa...

Y salió.

Uno de los interventores, que distraído en reparar las listas no había visto el final de la escena, exclamó cuando el vivo ya se hallaba en la escalera:

—Me parece que ha votado un muerto.

—¡No! Se va sin votar. Asímeso y lo verá usted en la calle.

De vez en cuando se veía pasar rápidamente por las calles en un automóvil de alquiler a los candidatos republicanos Sres. Galdós, Salillas, Pi y Arsuaga y Soriano.

Alarma y garrotazos.

Este último estuvo antes al frente de un grupo numeroso de republicanos en la calle del Triplete, donde se produjo alguna alarma. Los del grupo vieron a un individuo que creyeron trabajaba por los monárquicos, a pesar de su carácter de guardia de Seguridad ó municipal—porque de esto no tenemos seguridad,—y trataron de molestarle a palos.

El interesado, que vivió en peligro su pellejo, tomó las de Villadiego a toda velocidad.

La Policía intervino y disolvió los grupos, incautándose de algunas garrotas que se distinguían por su tamaño enorme.

En la Ronda de Atocha, frente al consultorio público del hospital Provincial, también hubo otro incidente. Un individuo le asestó a otro un tremendo garrotazo en la cabeza.

El agredido cayó al suelo y tuvo que ser llevado a la Casa de Socorro del distrito.

La lesión fué calificada de pronóstico reservado.

El agresor quedó detenido.

No hay que desmayar.

Durante la mañana, cuando había cola de electores en la escalera de la sección 3.^a por la lentitud con que procedía la Mesa, uno de los electores, llamado Gregorio Moreno, sufrió un desmayo y cayó bruscamente al suelo.

Recogido por los guardias de la puerta, se le llevó a la Casa de Socorro.

Tenía varias heridas en la cara, y una vez curado, se retiró a su domicilio, Pizarro, 27, segundo.

Un voto de ca lidad.

A las doce nos encontramos en la calle del Olivar a D. Alberto Aguilera, acompañado del Sr. Coria, que iba a emitir su voto en la sección segunda de dicha calle.

¿Fué casualidad?

POR LA TARDE UNIVERSIDAD

Hasta la hora en que el repórter encargad... de la información en este distrito se ha marchado a los toros, la tranquilidad era absoluta. Por lo menos, el no se ha enterado de otra cosa!

LATINA

Poco después de la una se presentó en la sección 2.ª el obispo de Madrid Alcalá, acompañado de su familiar, Sr. Lapeña. Cuando el prelado llegó al colegio, no tuvo que guardar turno, porque en aquella sección no había dentro del local ningún elector que pretendiera emitir su sufragio.

En las secciones 23, 24 y 25 estuvieron los Sres. Pérez Galdós, Soriano, Salillas y Pablo Iglesias, haciendo algunas protestas relativas al modo de llevar a cabo la elección, siendo coreados por gran número de electores ajenos, que les animaban a proseguir la campaña emprendida en algunas secciones.

CONGRESO

En este distrito la votación ha sido tranquila, sin que hayan ocurrido más que pequeños incidentes, pintorescos y regocijados. En la calle de las Huertas, en la sección 23, presentóse el Sr. Soriano, acompañado del Sr. Rosón y de algunos republicanos, y empezó a perorar ruidosamente.

INCLUSA

La elección en este distrito se ha desfilado esta tarde con tranquilidad completa; sólo hubo ligeros incidentes, motivados por algún elector dudoso que se obstinaba en votar. Estos incidentes los tuvieron algunos su segunda parte en la calle, pero sin consecuencias desagradables; todo quedó reducido a discusiones de carácter belicoso, pero sin llegar a las manos.

alguno, ni hemos visto las rondas volantes, a que estábamos ya acostumbrados. Y terminó diciendo que la sinceridad demostrada por el Gobierno en estas elecciones merece los más sinceros plácemes, y que si alguien decía lo contrario, faltaba a la verdad. Añadió también que en lo conocido hasta las tres y media de la tarde era ésta la verdad de los hechos, que no tenía inconveniente de repetir en todas partes.

La primera sección que llega a la Tenencia de Alcaldía es la 24. El republicano que más votación ha obtenido ha sido el Sr. Esquerdo, que ha obtenido 104 votos.

HOS ITAL

Imposible hacer calendarios. Al parecer, la elección está bastante equilibrada, siendo temerario presagiar qué candidatura es la que logrará el triunfo. A las tres de la tarde habían votado unos doscientos electores en cada colegio. Los republicanos se movían mucho. Habían puesto en juego hasta las mujeres. Dos de ellas con un niño recorrian el distrito en todos sentidos, repartiendo un manifiesto recomendando la votación de la candidatura republicanosocialista.

U a riña

Esta tarde, en la Ronda de Atocha, cuestionaron varios electores, y uno de ellos, llamado Teodoro del Monte, recibió un palo en la cabeza. El agresor fué detenido por un guardia, que tuvo que luchar con él, y que resultó herido levemente en las manos. Teodoro del Monte y el guardia fueron curados en la Casa de Socorro del distrito. El agresor fué llevado a la Comisaría.

PALACIO

El repórter recorre por tercera y última vez los 24 colegios electorales, nada más, de que consta el interminable distrito de Palacio. Al llegar al colegio núm. 12, instalado en el Instituto de Alfonso XII, frente a la Moncloa, el más grande cansancio y decepción se ha apoderado de un servidor de ustedes. ¿Y para no poder contar a los lectores en un mal incidentalillo he recorrido medio Madrid y he subido 300 escaleras?

También el repórter la ha disfrutado. Porque, ¿quién va y dice en el periódico que en todo el distrito no ha habido ni un mal coscorrón, sin exponerse a que crean, ponga por caso, que me he estado tomando el fresco todo el día en un banco de la Moncloa, como hace veinte minutos lo estoy haciendo tan a gusto? Disparemos el último cartucho; es decir, recordamos definitivamente y por ultimísima vez los colegios, y a ver si el señor comisario de Policía del distrito nos cuenta algo.

La última vuelta

Parece que fué esta mañana. En todos los colegios hemos hecho la misma pregunta, y en todos, absolutamente en todos, nos han contestado lo mismo: «No ocurre nada, ni el más leve incidente.» A las cuatro de la tarde, con las formalidades de rúbrica, ha cesado la votación para proceder al escrutinio.

CHAMBERI

Durante toda la tarde ha reinado mucha animación en todas las secciones; pero no se ha registrado ningún incidente de importancia. Según todas las noticias, la elección no permite predecir de parte de qué candidatura está la victoria. Sólo se puede asegurar que toma parte en estas elecciones un gran número de votantes, pues a las tres de la tarde oscilaban en todas las secciones entre 300 y 360 las papeletas depositadas en las urnas.

—Muchas gracias, nosotros no admitimos dinero; eso se hace en otra forma.

Leto ciones

Han sido varias las detenciones practicadas, entre ellas, la del presidente de la Juventud radical.

Pequeño escándalo

En la sección 24 se armó un pequeño tumulto a la hora de cerrar la votación, porque un individuo, que luego resultó no ser ni siquiera elector del distrito, quería presenciar a todo trance la votación de la Mesa que, según la ley, es secreta. Los ánimos se apaciguaron pronto.

Los siete hermanos

En la sección 8.ª hubo gran discusión, porque pretendía votar un elector que se parecía muchísimo a otro que por la mañana había ejercido su derecho. Protestó un interventor republicano, y luego pudo comprobarse que se trataba de dos hermanos, y que muy bien pudo repetirse siete veces la escena, porque eran siete los hermanos del primer elector. Los socialistas y republicanos están muy esperanzados, porque han trabajado mucho la elección.

BUENAVISTA

Signe la calma

Durante toda la tarde, hasta la hora de dar por terminada la votación, ha reinado en este distrito la mayor tranquilidad. Algo ha aumentado desde la una de la tarde el movimiento de electores, pero sin que haya sido cosa de importancia. A las cuatro de la tarde comienza el escrutinio, sin protesta de importancia.

SORIANO EN EL JUZGADO

Un inci ente

Hallábanse esta tarde reunidos en el Juzgado de guardia los diez jueces de Madrid, después de haber almorzado. De repente apareció en la plaza de las Salesas un automóvil, que caminaba a toda velocidad. Paró el vehículo a la puerta de la Casa de Canónigos y del carruaje se apeó el candidato republicano D. Rodrigo Soriano. Directamente entró el Sr. Soriano en el despacho donde se hallaban reunidos los jueces, permaneciendo allí dentro breves momentos. Algo debió ocurrir de anormal en el despacho oficial del Juzgado de guardia, pues a los pocos minutos salió el candidato republicano del despacho dando visibles muestras de desagrado y mal humor.

Según referencias adquiridas por uno de nuestros repórteres, el Sr. Soriano trataba de presentar una denuncia por supuestos abusos electorales. La forma inopinada como dicho señor penetró en la sala de jueces motivó protestas por parte de alguna de dichas autoridades, produciéndose una escena algo tanto violenta, que terminó con la rápida salida del señor Soriano de la Casa de Canónigos.

OTRAS NOTICIAS

Los di de deteni tos

Desde las cuatro y media hasta las cinco han llegado al Juzgado de guardia unos diez y ocho o veinte detenidos. Cada Juzgado instruye las causas que corresponden a su distrito. Hasta ahora hay tres causas en las que toca entender al del distrito de Chamberí, tres que corresponden a la Latina, tres al Hospital, tres a la Universidad y una al Centro. La más grave es una de las que corresponden al distrito de Chamberí. Trátase de lo siguiente. En la sección 23 de dicho distrito repartía candidaturas monárquicas un individuo, llamado Domingo Moreno Panero. Tres republicanos se acercaron a él y le insultaron, dándole un garrotazo en la cabeza que le produjo una herida de pronóstico reservado.

Incidente pintoresco

A las puertas del Juzgado de guardia se produjo esta tarde un incidente pintoresco, digno de la pluma de nuestros salinetos. Presentóse allí un grupo de mujeres, capitaneadas, según dicen, por la presidenta del gremio de planchadoras, solicitando ver a los detenidos por motivos electorales. Los guardias allí de servicio cortaron el paso, invitándolas a disolverse. Insistieron ellas y armaron un regular escándalo, haciendo objeto a los representantes del orden de toda clase de pullas regocijadas. El retrucano, que ha hecho las glorias de tantos héroes del trimestre, brilló en todo su esplendor en labios de las burlonas compañeras, entre las que había alguna verdaderamente arrogante. El alboroto que con este motivo se produjo fué tal, que el juez decano, Sr. Vela, tuvo que salir a calmarlas.

Arengólas el Sr. Vela y propuso que dos de ellas pasaran a ver a los detenidos para enterarse por sí mismas de si les hacía falta algo. Accedieron las obreras gustosas, y en el acto dos comisionadas pasaron a avistarse con los detenidos, regresando momentos después para manifestar a sus compañeras el resultado de su visita. Y acto seguido abandonaban todas ellas satisfechas las inmediaciones del Juzgado de guardia.

Hablando con el Presidente

El Sr. Canalejas, que ha estado toda la tarde en su despacho oficial, recibió a los periodistas después de las cinco. Ha dicho que no ha autorizado abuso alguno, y que se felicitaría de que las elecciones terminasen en toda España en medio del mayor orden. Ha recorrido los barrios extremos de Madrid y continuamente le comunican las autoridades impresiones de la lucha electoral en la corte.

No tenía de incidentes interesantes ocurridos en Madrid otra noticia que la detención del Sr. Soriano, que ha sido inmediatamente puesto en libertad, y de tres detenidos por haber dado un garrotazo a otro en la cabeza. La impresión que a última hora tenían las autoridades es que saldría triunfante la mayoría de la candidatura monárquica. Después habló el Sr. Canalejas de las elecciones en provincias. Dijo que a las nueve de la mañana eran 24 los candidatos que se han retirado de la lucha, lo cual daba ya un resultado seguro de 143 diputados, incluyendo en este número a los proclamados con arreglo al art. 29.

Tiene el Sr. Canalejas telegramas de la provincia de Granada, sobre todo de los distritos de Guadix y Motril, en donde el candidato de oposición se queja de atropellos. También los tiene de Asturias, lamentándose del apoyo que el gobernador presta a los candidatos republicanos. Son también, según las noticias oficiales, muy agitadas las elecciones en Guadalupe, Cuenca y Vélez Málaga. Entre los candidatos que se han retirado de la lucha, figura el exministro Sr. Celleruelo.

PROVINCIAS

En Algeciras

ALGECIRAS. (Domingo, mañana.) La lucha aquí ha quedado circunscrita al liberal Torres y el republicano Ventura, porque el moretista Guerrero se ha retirado. Ha comenzado la votación, que es ordenada y refiada. En los pueblos se han constituido las Mesas con tranquilidad. Créese que triunfará Torres.

Repúblicas en la cárcel

JEREZ DE LA FRONTERA. (Domingo, mañana.) El diputado provincial republicano Sr. Corona, los concejales Aranda y Luna y otros apoderados de los candidatos republicanos, han sido presos por la Guardia Civil. Otros apoderados no pueden entrar en los pueblos, porque se les impide a la fuerza. El candidato Moreno Mendoza ha ido a quejarse al gobernador.

En Arganda

ARGANDA. (Domingo, mañana.) El candidato Sr. Raboso recorre el distrito en automóvil. Reina gran animación. Créese que resultará derrotado Ibarra.

Montes Sierra, preso

SEVILLA. (Domingo, mañana.) En Viso del Alcor, los republicanos decidieron celebrar un mitin. El alcalde negóse a autorizarlo. El ex diputado Montes Sierra encontróse a dicha autoridad a la puerta del Circulo conservador é increpóle por su conducta. Arbos se golpearon. Acudió el juez municipal y ordenó que Montes Sierra fuera preso. Alteróse el orden é intervino la Guardia Civil. Los propagandistas que acompañaban a Montes Sierra vinieron a Sevilla y contaron al gobernador lo que había ocurrido. Este ordenó que Montes Sierra fuese puesto en libertad.

Enthusiasmo y orden

ZARAGOZA. (Domingo, tarde.) La lucha electoral reviste extraordinarios caracteres de animación. El Gobierno apoya a los Sres. Moret y Castellano; la Cámara de Comercio trabaja esforzadamente también la candidatura del primero, habiendo repartido profusión de circulares de propaganda. Los carlistas cuentan con las simpatías de sus adversarios. A la hora fijada se han constituido las Mesas electorales, sin que haya que lamentar ningún incidente. El gobernador ha recorrido a primera hora los colegios electorales. Hasta ahora las impresiones que se tienen son favorables a los Sres. Moret, Castellano y Albornoz. Las noticias recibidas hasta la una de la tarde en el Gobierno civil acusan tranquilidad en toda la provincia.

En Barcelona

BARCELONA. (Domingo, tarde.) Hay completa tranquilidad. A la hora reglamentaria se constituyeron la mayoría de las Mesas electorales sin incidentes. Algunas no lo fueron hasta después de las nueve, por no haber aparecido los que debían formar las Mesas. En las oficinas de la Junta municipal del Censo se ha trabajado hasta las doce de la noche, haciendo y circulando los nombramientos en sustitución de los que se han excusado de ejercer de presidentes ó adjuntos. Hubo sección para la cual se han hecho 25 nombramientos. La animación electoral es escasa. El acto se desliza frío. En las secciones no había a primera hora aquellas largas colas de electores que en otras ocasiones, como en 1907 y 1908. La operación se hace tranquilamente, sin aglomeraciones y sin entusiasmo. A la una de la tarde, el número de votos emitidos oscila entre 200 y 250 por sección. En los Centros de los cuatro partidos que luchan, la animación es extraordinaria. Los candidatos y sus amigos recorren los colegios, siendo crecido el número de autos y carruajes puestos en circulación. En el Centro nacionalista se ha fijado un cartel excitando a votar su candidatura por la patria y la libertad. En los barrios obreros sigue la campaña contra la candidatura radical, especialmente contra Emiliano Iglesias. Los anarquistas y los socialistas le combaten haciendo circular candidaturas con los nombres de los que hace responsables del fusilamiento de Ferrer, incluyendo a Emiliano Iglesias entre ellos.

Circulan candidaturas con nombres de regionalistas y republicanos solidarios mezclados.

También circulan algunas del partido republicano catalán con nombres equivocados. Los interesados acusan a los radicales como autores de este hecho. Es imposible anticipar juicio alguno acerca del resultado. El poco entusiasmo del cuerpo electoral, por un lado; la escasa significación de la mayoría de los candidatos, por otro, y la lucha entre afines, que es tremenda, impiden predecir el resultado. La lucha es muy viva entre los republicanos de la Unión y los radicales. El aspecto de la población es el acostumbrado en los días festivos, aunque se nota menos gente en los paseos. La autoridad ha adoptado algunas precauciones. De los pueblos de la provincia no se tienen noticias de haber ocurrido incidentes. En muchos, la lucha es impenadísima. Incidentes en Barcelona, sólo se ha registrado uno en un colegio del distrito 6.º. Al presentarse a votar un distinguido oficial del Ejército fué intimidado bruscamente por el presidente a que dejara la espada. Como el oficial preguntase por qué, el presidente ordenó destempladamente a un guardia que se la quitase, negándose el agente. Montando en cólera el presidente, ordenó que detuviera al oficial, negándose también este otro. Intervino un candidato, y el oficial votó, atendiendo a lo que marca la ley.

La mañana en Bilbao

BILBAO. (Domingo, tarde.) A causa de la lluvia ha habido poca animación por la mañana en los colegios del centro. En los barrios altos sí ha habido mayor afluencia de electores. Los agentes de la autoridad han detenido a algunos votantes falsos y han quitado los garrotes a varios ciudadanos, que los ostentaban amenazadores. Los republicanos lamentanse de que numerosos socialistas y algunos de su partido hayan ido a Baracaldo a proteger al candidato coalicionista presentado a última hora, abandonando los colegios de Bilbao. En la calle de Zabala, los republicanos agredieron a un agente del Sr. Chabaud, que, según ellos, compraba votos, y le causaron contusiones en la cabeza, de las que fué curado en la Casa de Socorro del distrito. Ha habido por esta causa y por otras numerosos abortos. Los civiles simularon una carga.

La lucha en Tenerife

No sabemos qué alcance tendrá la agitación electoral en Tenerife, a que se refieren los periódicos madrileños en sus edicionesayer. Lo que sí podemos decir es que la lucha será enconadísima, como en ninguna circunscripción de España. Para formarse idea de ello, baste decir que el candidato conservador, nuestro compañero Delgado Barreto, que el miércoles, según cálculos exactos, tenía asegurada el acta por gran mayoría de votos, se ve obligado a luchar hoy con los señores ministro de Hacienda y Sol y Ortega. Si éste es derrotado, pueden triunfar los Sres. Cobán y Delgado Barreto en unión del Sr. Benítez de Lugo. Los republicanos hicieron circular la noticia de que el candidato conservador se había retirado, y nuestro compañero se apresuró a telegrafiar diciendo que, aun en la creencia de que el acta le sería arrebatada, no tiene por costumbre ni retroceder ni capitular, pues prefiere la derrota a la huida ante un adversario que le combate por procedimientos de que se hablará claramente cuando llegue la hora de hacerlo. En vista de los caracteres que la lucha presenta, el señor ministro de la Gobernación ha reiterado al gobernador civil de Canarias la orden de que procure mantener, por todos los medios, la libertad del sufragio. Así y todo, si anoche no se ha llegado a términos de avenencia, las elecciones de Tenerife darán mucho que hablar.

TENERIFE. (Domingo, tarde.) Se ha confirmado la creencia de que la lucha iba a ser muy refiada. Han ocurrido algunos incidentes. La compra de votos por parte de los emisarios de Unión Patriótica es escandalosa. El dinero de Consumos está haciendo la felicidad de muchos electores. En los pueblos de La Laguna, donde la elección se hace con legalidad, el conservador Sr. Delgado Barreto y el liberal Sr. Benítez de Lugo llevan mayoría sobre los señores ministro de Hacienda, Domínguez Alfonso y Sol y Ortega. También llevan votación buena dichos señores en la villa de la Orotava y en el Puerto de la Cruz. En los pueblos del Sur, los representantes del Sr. Domínguez Alfonso piden las actas para dar toda la votación a dicho señor y al revolucionario Sol y Ortega. A pesar de todo, los conservadores creen que a última hora le será arrebatada el acta al candidato conservador para que no resulte derrotado el ministro de Hacienda. Lo que ocurre no tiene precedentes.

En Las Palmas

LAS PALMAS. (Domingo, tarde.) No han ocurrido incidentes. Llevan mayoría en todos los colegios los señores conde de Romanones, Morote y Matos. Se cree que triunfarán por gran mayoría de votos. Trunquidad. HUELVA. (Domingo, tarde.) Contra lo que se esperaba, la votación se hace con tranquilidad, salvo algunos pequeños incidentes que se han registrado al constituirse las Mesas en los colegios de los distritos de Colón y San Pedro.

INFORMACIONES DEL EXTRANJERO

SERVICIOS ESPECIALES DE LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

POR CABLE-TELÉGRAFO-TELÉFONO Y CORREO

La muerte del Rey Eduardo VII

PROCLAMACION DEL NUEVO REY

La Reina Alejandra.

LONDRES. La impresión causada a la Reina por el fallecimiento de su augusto esposo se exterioriza en un estado penoso de abatimiento y de dolor.

La Soberana se obstina en permanecer en la cámara mortuoria, y cuando, obedeciendo a las reiteradas súplicas de sus hijos, sale de habitación, es para volver al lado del cadáver a los pocos instantes.

Servicio fúnebre.

LONDRES. Un servicio fúnebre especial ha sido celebrado esta mañana en la capilla privada del palacio de Buckingham.

El regimiento Alázar presenta lúgubre aspecto.

Jorge V.

LONDRES. El Príncipe de Gales ha manifestado que reinará con el nombre de Jorge V.

Las Cámaras.

LONDRES. La Cámara de los Comunes se ha reunido esta tarde, a las tres, pero con muy escasa asistencia, acordando aplazar sus sesiones, en señal de duelo por la muerte del Rey.

Lo propio ha hecho la Cámara de los Lores.

Los Príncipes de Gales.

LONDRES. Los Príncipes de Gales, acompañados de sus hijos, han ido esta tarde a visitar a la Reina Alejandra en el palacio de Buckingham.

En todo el trayecto fueron objeto de grandes demostraciones de respeto por parte del enorme gentío que se apiñaba a su paso y entre el que reinaba un silencio imponente.

Últimas noticias.

LONDRES. Ha llegado la Princesa Vary, hija del nuevo Rey.

En la Catedral de San Pablo se ha celebrado un servicio fúnebre solemne, oficiando el obispo de Londres.

Asistieron a la ceremonia los ministros y el lord corregidor.

Un gentío enorme llenaba el templo. Terminó el acto con una marcha fúnebre y entonando después todos los oyentes el himno nacional.

Mensaje de los laboristas.

El presidente del grupo de los diputados laboristas ha enviado un mensaje de pésame por el fallecimiento del Soberano, al nuevo Rey.

El duelo nacional.

Durante el día de hoy se han disparado salvas de 68 cañonazos cada hora.

El número de disparos es el mismo que el de años del difunto Rey.

Se han suspendido todos los espectáculos y las Bolsas, teatros y otros edificios de carácter público han permanecido cerrados en todo el reino.

Proclamación del nuevo Rey.

LONDRES. La reunión del Consejo privado se ha verificado en Saint James.

Al dirigirse el Rey desde su palacio hasta dicho punto fué aclamado por los miles y miles de personas que se estacionaban a lo largo del trayecto.

Terminadas las tradicionales ceremonias, firmó el Rey su proclamación y pronunció un discurso, diciendo, con voz velada por la emoción, que se limitaría a recordar en breves frases, por embargarle muy hondo sentimiento, las palabras que al subir al Trono pronunciara su augusto padre:

«Mientras me quede un soplo de vida me esforzaré en fomentar los intereses de mi pueblo y pondré todas mis energías en el cumplimiento de esta promesa. Haré cuanto pueda—añadió el nuevo Monarca—para imitar el ejemplo de mi antecesor. La pérdida que he experimentado es la más grande que pudiera sufrir, por cuanto no sólo pierdo a mi padre, sino a mi amigo y a mi Rey.»

Luego habló, presa siempre de honda emoción, de los testimonios de simpatía dados en esta circunstancia por todo el Imperio británico, y terminó manifestando que pondrá su mayor empeño en mantener íntegra la Constitución del pueblo inglés.

El Emperador Francisco José.

VIENA. El Emperador Francisco José fué personalmente esta mañana a la Embajada de Inglaterra para dar el pésame al embajador.

A ruegos de S. M. ha quedado suprimida la ceremonia oficial de la inauguración de la Exposición Cinegética.

Los Reyes de Noruega.

CRISTIANIA. Han salido para Londres los Reyes.

El sentimiento por la muerte del Soberano inglés es unánime.

Todos los teatros han suspendido las representaciones de esta noche en señal de duelo.

El Rey de Bélgica.

BRUSELAS. El Rey Alberto marchará probablemente a Londres con objeto de asistir al entierro del Monarca inglés.

El Emperador Guillermo.

BERLIN. El Emperador Guillermo, que estaba a la sazón en Wiesbaden, al conocer el fallecimiento del Rey Eduardo acordó regresar a Potsdam, adonde llegará mañana.

Es probable que asista al entierro del Monarca.

EN FRANCIA

El pésame de Fallières.

PARIS. Con motivo del fallecimiento del Rey Eduardo de Inglaterra el Presidente de la República telegrafió a la Reina Alejandra y al Príncipe de Gales dándoles el pésame por la pérdida inesperada del Soberano que dió a Francia tan reiteradas e inequívocas pruebas de amistad.

Un ayudante del jefe del Estado se personó además en la Embajada inglesa para expresar verbalmente el pésame del Sr. Fallières.

El Gobierno francés.

PARIS. El Sr. Briand ha ido a la Embajada de Inglaterra para significar al Sr. Bertie el duelo de Francia por el fallecimiento del Soberano inglés.

El ministro de Negocios Extranjeros, señor Pichon, que actualmente se encuentra en el departamento del Jura, telegrafió al jefe accidental del Gobierno inglés, sir Edward Grey, expresándole el sentimiento del Gobierno.

También telegrafió al Sr. Cambon, embajador de Francia en Londres, para que significara personalmente el duelo del pueblo francés.

Todos los ministros que actualmente se hallan en esta capital han desfilado por la Embajada de Inglaterra.

La representación oficial.

PARIS. Hasta ahora no hay nada resuelto acerca de la representación oficial que marchará a Londres para ostentar la representación de Francia en las exequias del Rey Eduardo.

El Sr. Pichon regresará el martes a esta capital y en seguida se celebrará un Consejo de Ministros extraordinario para hacer la designación de los representantes.

Manifestaciones de duelo.

PARIS. El pueblo francés se ha asociado en un acto francamente espontáneo a las manifestaciones oficiales por el fallecimiento de Eduardo VII.

Numerosos vecinos de los barrios céntricos han colocado en las fachadas de sus viviendas banderas francesas e inglesas entrelazadas y cubiertas con crespones.

La mayoría de los periódicos han publicado números extraordinarios, redactados en términos encomiásticos para el augusto finado y haciendo constar su amistad a Francia y la transcendencia que en la política internacional ejerció su inopinada y dolorosa desaparición.

El telegrama de M. Pichon.

PARIS. En el telegrama que a sir Edward Grey dirigió M. Pichon manifestaba éste que se asociaba especialmente el ministro de Negocios Extranjeros al duelo de Francia, unida a Inglaterra por una amistad que el Rey Eduardo había hecho más estrecha, y que no cesó de ser fecunda en resultados beneficiosos para la paz.

LAS CÁMARAS EXTRANJERAS

El Senado italiano.

ROMA. El Senado ha suspendido sus sesiones por tres días, en señal de duelo por el fallecimiento del Rey Eduardo.

El Landtag.

BERLIN. Al abrirse esta tarde la sesión de la Cámara de Diputados de Prusia, el presidente de la Asamblea, en un sentido discurso, anunció la muerte del Rey Eduardo, tributando a la memoria del mismo caluroso homenaje.

La Cámara italiana.

ROMA. Al abrirse la sesión en la Cámara de Diputados, el ministro de Negocios Extranjeros anuncia el fallecimiento del Rey Eduardo. En expresivos párrafos recuerda el trato agradable y la benevolencia del Monarca, y pone de manifiesto los grandes servicios que prestó a Inglaterra y al mundo entero.

Añade después, en medio de sinceras demostraciones de aprobación, que el dolor que experimenta todo el Imperio británico encuentra eco sincero en lo hondo del alma italiana.

Seguidamente dirige un saludo al nuevo Rey Jorge.

Luego, el presidente de la Cámara declara asociarse, en nombre de todos los diputados, a las palabras del ministro.

En señal de duelo, se suspende la sesión hasta el miércoles.

LA PRENSA EXTRANJERA

BERLIN. Publican casi todos los periódicos extensos artículos necrológicos del Rey de Inglaterra.

La Gaceta de Voss dice que el Rey Eduardo fué el primer diplomático de su país y ejerció sobre la política mundial una influencia considerable.

El Berliner Tageblatt declara que Alemania puede mostrarse reconocida a las lecciones que recibió de este hábil adversario de la diplomacia alemana.

VIENA. Elogia la mayoría de la Prensa vienesa los esfuerzos que por la conservación de la paz realizó el Monarca inglés.

El Zeit lo presenta como un modelo de Rey constitucional.

El Extrablatt hace un estudio de su personalidad, elogiando las cualidades del finado.

ROMA. Los periódicos con unanimidad se hacen eco del profundo sentimiento que causará en Italia la desaparición del Monarca inglés. Saludan en él a un amigo del pueblo italiano y a un Soberano bueno y casto.

El Popolo Romano estima que con sus altas virtudes mantuvo el equilibrio pacífico internacional.

SAN PETERSBURGO. El importante periódico Novoe Vremia dedica una interesante necrología a Eduardo VII y encarece lo que representaba su amistad para el pueblo ruso.

Termina diciendo: «El día de la muerte del amigo más fiel de Rusia será un día de luto para todo el Imperio.»

Recuerdan también algunos periódicos que no hace mucho tiempo, en uno de los últimos días de la estancia del Rey Eduardo en Biarritz, invitó a su mesa al ministro de Negocios Extranjeros, Sr. Iswolsky, con quien celebró después una conferencia sobre política internacional.

PARIS. Es unánime la expresión de sentimiento que refleja la Prensa de esta capital. Le Temps dice que «es un gran vacío el que deja al desaparecer el Rey Eduardo VII, quien con tan preponderante influencia y eficacia laboró por la conciliación general.»

La Liberté declara que «pierde Inglaterra una incomparable condición de grandeza y Europa un inapreciable elemento de seguridad.»

La Journal des Debats insiste sobre la labor pacificadora de Eduardo VII en los conflictos mundiales.

GUERRA LARGA Y DIFÍCIL

En la alta Albania continúan los combates

Refuerzos que llegan.

CONSTANTINOPLA. Los últimos despachos de Albania dicen que la situación no ha mejorado en dicha región y que los rebeldes continúan resistiendo en diversos puntos y aun infligiendo derrotas a las columnas turcas que se separan del grueso del Ejército.

Los arnauts sublevados han ocupado de nuevo Stimlia, de donde se han retirado las tropas turcas.

Gran número de ellos intercepta nuevamente el camino de Verisovitch a Prizrend.

Dorghud pachá, al frente de una gruesa columna, avanzó para vencerles; pero habiendo sabido que varios miles de rebeldes se han fortificado en los desfiladeros cercanos a Cernolieva, ha variado de plan de campaña.

Es inminente una batalla en dichos desfiladeros, y se cree será tan encarnizada y sangrienta como la de Katchanik.

Prizrend corre serio peligro. No solamente está amenazado por el Este, sino que por el Oeste y Norte han aparecido partidas rebeldes numerosas y bien armadas.

Hace pocos días, el coronel Chevki pachá entró en la plaza con seis batallones y algunas piezas de montaña, y desde entonces se carece de noticias suyas, ignorándose si ha salido a operaciones o si está encerrado en la población y poniéndola en estado de defensa.

Menudean los pequeños combates. Anteayer, unos 500 albaneses que estaban emboscados cerca de Gilane atacaron a un destacamento turco, que custodiaba un convoy de municiones y víveres.

Murieron seis soldados turcos, y 16 fueron heridos.

Los rebeldes desarmaron a los restantes, que eran 120, y luego les pusieron en libertad.

Esta sorpresa es de importancia, porque ha proporcionado a las bandas muchas cajas de cartuchos.

En los alrededores de Uskub han sido incendiados últimamente varios pueblos, y entre ellos los de Salasch, Binitza, Stagoro y Nikaftza.

El general Dorghud pachá, antes de comenzar las operaciones, ha lanzado una proclama, en la que dice que todos los que hayan tomado parte en la sublevación y no vuelvan a sus casas antes del 8 de mayo, serán considerados como traidores y llevados ante los Consejos de guerra.

Los hospitales de Prichtina y Mitrovitza están llenos de heridos. Continuamente llegan más, que son metidos en trenes y llevados por centenares a Salónica.

Esto demuestra que los combates son terribles.

Siguen llegando tropas a la región sublevada.

En breve irá a ésta la brigada de redifes (reservistas) de Samsun.

Han llegado a Uskub 3.500 soldados procedentes de Anatolia.

De ellos, 800 han quedado en dicha población, y los demás han salido para Prachova y Verisovitch.

La guerra de Albania, según los últimos informes, será larga y dura.

MISCELANEA

Ofrecimientos.

SANTIAGO DE CHILE. Brasil y Chile han acordado ofrecer su intervención para resolver el conflicto entre Perú y Ecuador e impedir una guerra.

Los terremotos de Cartago.

SAN JOSE DE COSTA RICA. Se cree que asciende a un millar el número de los muertos y a otro tanto el de los heridos a consecuencia de los terremotos que han destruido la población de Cartago.

En la ciudad sólo han quedado en pie los edificios de madera.

«¡SALGA V. A LA CALLE!»

Incidentes tumultuosos en la Cámara belga

BRUSELAS. Los últimos incidentes ocurridos en la Cámara belga han sido muy vivos y han determinado escándalos y expulsiones.

Comenzaron provocando las izquierdas liberales y socialistas un debate sensacional sobre ciertos manejos de conocidas personalidades gubernamentales.

El diputado Terwagne acusó al Sr. Coremans, diputado de Amberes y jefe del partido flamenco, de haber abusado de su investidura en sus relaciones con la Compañía tranviaria de Amberes.

Coremans votó la concesión y trabajó muchísimo en pro de la constitución de la Compañía.

Según parece, ésta le había hecho determinadas promesas, que no cumplió luego.

Coremans, furioso, intentó llevarla a los Tribunales y pidió a su gerencia una indemnización de 250.000 francos.

Fué tal el escándalo producido, que los diputados católicos de Amberes decidieron no unir sus nombres en las próximas elecciones al de Coremans.

Este deberá, pues, presentarse solo, como católico disidente.

Han agravado su situación las acusaciones que lanzara contra él Terwagne.

No se pudo defender con éxito y pasó un rato horrible.

Terminado este incidente, fué promovido otro por las izquierdas.

M. Buyl, diputado liberal, pidió la palabra y atacó duramente a M. Dupret, senador católico de Bruselas.

Se había acusado a éste en los periódicos de haber, de acuerdo con uno de sus parientes y con un contratista, dilapidado los subsidios concedidos por el Gobierno para la participación de Bélgica en la Exposición de Milán.

Dupret contestó a estas acusaciones en los periódicos de su partido, diciendo que eran falsas y que nadie se atrevería a repetir las, ante él en la Cámara de Diputados.

M. Buyl, en ésta, precisó las acusaciones lanzadas contra Dupret, exhibiendo documentos, que causaron impresión considerable.

M. Dupret, que estaba en la tribuna senatorial, no pudo contenerse y se puso en pie, gritando:

«¡Repítame eso en la calle!»

Todos los diputados izquierdistas se pusieron en pie, gritando:

«¡Que echen al que interrump!»

Promovié un escándalo espantoso.

M. Dupret, hecho un energumeno, desafiaba a M. Buyl, repitiendo con voz extérrica:

«¡Esas cosas se dicen en otro sitio!»

La derecha le apoyaba, y sus diputados pedían a voces a Buyl renunciase a la inmunidad parlamentaria y sostuviera sus acusaciones como si fuera un simple ciudadano.

Los izquierdistas gritaban que Buyl estaba en su derecho.

Al fin, en medio de un tumulto horrible, fué evacuada la tribuna senatorial y Dupret expulsado de la Cámara.

Vandervelde, el jefe socialista, exclamó:

«¡Asistimos a la alianza del aduanero y del contrabandista!»

Estas palabras causaron un nuevo escándalo.

DE CONDECORADO A LADRON

El heroico Panosetti acaba en la cárcel

Sorpresa.

TURIN. Hace algunos días Ugo Panosetti, soldado del regimiento de Artillería que guarnece a Novara, encontráse con una muchacha de quien había estado enamorado con locura.

Dicha joven, llamada Gemma Bellinconi (no tiene nada que ver con la célebre cantatriz de los mismos nombre y apellido) había sido arrojada de su casa por sus padres, honrados menestrales, a causa de su mala conducta.

Ugo, curado de su pasión, limitóse, cuando se la encontró, a pedirle dinero.

Ella negóse a entregárselo, y entonces el arebatoó un bolsillo con cien liras.

Denunció Gemma y Ugo fué preso y juzgado por un Tribunal militar.

Este condenóle a cinco meses y medio de calabozo.

Pero el artillero, poco satisfecho de su condena, ha enviado al presidente del Consejo de guerra una carta, que dice así:

«He sido condenado injustamente. Si arrebaté a Gemma cien liras, lo hice recordando que, cuando éramos novios, le hice más de dos mil liras de regalos.»

Tratábase, pues, de una restitución.

Pero además yo soy un héroe, y a los héroes se les deben perdonar algunas pequeñas debilidades.

Cuando yo era casi un niño salvé de la muerte a una muchachita que se había caído a un río y estaba a punto de ahogarse.

Además, mucho antes de ingresar en filas emigré a América.

Una vez iba a bordo del Republic.

Este buque chocó con el Luisiana y estuvo a punto de irse a pique.

En aquellos terribles momentos me sentí héroe y salvé la vida a cuarenta personas.

Fuí felicitado públicamente, me condecoraron y me dieron una medalla de oro.

Y yo, héroe en dos momentos de mi vida,

me veo hoy en un calabozo, melancólico, triste y deshonrado.

¿No se tendrá en cuenta lo que he hecho en beneficio de mis semejantes y no se me indultará de la pena?»

El presidente del Consejo de guerra ha practicado una investigación y ha averiguado que cuanto ha dicho en su carta Ugo Farnetti es rigurosamente cierto.

Trátase de un héroe que ha acabado mal.

La economía es la base de la riqueza de los pueblos. La lámpara «OSRAM» economiza 2/3 partes de luz en el alumbrado.

Concesionario en España: León Orstein, Mariana Pineda, 5, Madrid.

PROCESO RUIDOSO

UN NIÑO POR UNA CAJETILLA

LONDRES. Ante el Tribunal de Marylebone se ha celebrado la vista de un proceso, que desde los primeros momentos interesó extraordinariamente a la opinión pública.

Los acusados eran los esposos Reynolds y el delito de que se les acusaba era el de haber maltratado brutalmente a un hijo suyo, niño de pocos años de edad.

En el principio se ha evidenciado la verdad del delito y se ha impuesto a los procesados la pena de cuatro años de trabajos forzados. Pero se ha descubierto también durante la vista, y de un modo inesperado, algo más sensacional aun, y ha sido que el niño martirizado no es hijo del matrimonio Reynolds.

Fue vendido el niño por su propia madre a los esposos Reynolds y la venta se hizo en un documento, en el cual se consignaba que el niño llevaría en lo sucesivo los apellidos de sus «nuevos padres».

Y, para que todo sea extraordinario en este suceso, el precio en que fue vendido el niño se ha reducido a una cajetilla de cigarrillos.

Sin duda por esta circunstancia de haberle adquirido tan barato, los esposos Reynolds se creían autorizados para molestarle a golpes.

Este proceso ha despertado una indignación general, que excede de cuanto pudiera decirse.

El matrimonio Reynolds, al ser conducido de la Audiencia a la cárcel, fué objeto de ruidosas manifestaciones de hostilidad.

LA CUESTION DEL KATANGA

Vanderveelde pregunta veinte cosas al Gobierno

Alarmas.

BRUSELAS. Las noticias que llegan del Congo relativas al Katanga, siguen causando enorme inquietud en los círculos oficiales belgas.

El Katanga, región del Sudeste del Congo, que es tan grande como Francia é inmensamente rica, puede decirse que ya no pertenece a Bélgica, sino a Inglaterra.

Según cartas llegadas de algunas de las factorías establecidas en ella por los ingleses, han sido descubiertas minas de cobre, estaño y hierro de una producción tan colosal, que en breve influirán decisivamente en la cotización de dichos minerales.

Dos grandes Compañías rivales explotan estos yacimientos, la Union Minière du Haut-Katanga, en que predominan los belgas, y la Tanganika Concessions, inglesa exclusivamente.

Además, hay importantes yacimientos de oro.

El clima del Katanga es muy parecido al de la Europa central, y por lo tanto dicha región es susceptible de colonización europea.

El Rey Leopoldo, deseoso de fomentar el desarrollo de las riquezas del Congo, promovió y favoreció la prolongación, sobre el territorio congoles, de la línea férrea del Cabo al Cairo.

Esto fué muy censurado por los belgas, que entendían no debía ponerse al Congo en comunicación con ningún puerto antes de que se construyese uno exclusivamente belga.

En los periódicos de Bruselas se dijo que sólo la Compañía belga del ferrocarril de los Grandes Lagos debía ser autorizada para tender rieles en la región minera.

Pero el Rey Leopoldo no hizo caso y fué una Compañía inglesa, la del Katanga, la que se encargó de tender la línea que parte de Broken-Hill, franquea la frontera de Raval y penetra hasta el corazón de la comarca minera.

Ahora resulta que desde el Cabo se podrá penetrar hasta las más ricas regiones del Katanga, lo que favorecerá la influencia inglesa y perjudicará al comercio del Congo.

Se proyecta llegar al Katanga construyendo otras líneas férreas.

Los alemanes se proponen, por medio de ferrocarriles que atraviesan el Africa Oriental, someter a ellos, llegar al Tanganika.

Y la Compañía del Bajo Congo al Katanga estudia el trazado de una línea, destinada a unir la provincia al río Congo por su afluente el Karai y su subafluente el Sankwm.

Todo esto significa para Bélgica que su riquísima colonia atraviesa por una situación terriblemente complicada, peligrosa y difícil.

En la Cámara, Vanderveelde, el jefe socialista, que conoce admirablemente el Congo, por donde ha viajado bastantes meses, ha hecho en la última sesión veinte preguntas al Gobierno.

Encarándose con el ministro de las Colonias, le ha rogado haga una declaración categórica acerca de la política que piensa seguir el Gobierno.

Luego ha dicho:

«Considera el ministro de las Colonias que tiene derecho, sin el asentimiento de la Cámara, a conceder, en lo que concierne a los ferrocarriles del Katanga, una autorización cuya consecuencia sea acrecentar las cargas de la colonia?»

Yo recuerdo que el Rey Alberto, el otro día, visitando la Exposición colonial de Tervueren, dijo: «Sería de desear que tengamos al Cabo una vía de transporte, concebida y construida por belgas, que atraviese la

colonia de punta a punta, uniendo la capital al corazón del Katanga.»

Esto demuestra que el Monarca se ha hecho cargo de la gravedad de la situación.

También ha dicho el Rey lo siguiente: «Lo que falta al Congo es un sistema bien meditado de vías de comunicación ó, mejor dicho, una política ferroviaria, si se permite la frase. Y esta política debe tener un carácter nacional.»

Vanderveelde terminó sus veinte preguntas diciendo:

«¿Qué dice el Gobierno cuando el Rey se expresa tan claramente?»

El Gobierno no ha dicho absolutamente nada. El ministro de las Colonias, Renkin, respondió solamente que no podía hacer públicos los convenios estipulados con terceras personas.

Vanderveelde protestó; pero fué inútil.

Y como se han cerrado las Cámaras, el país se ha quedado sin saber qué sucede en el Katanga, colonia belga de derecho, pero que de hecho pertenece ya a los ingleses.

EN PLENO PARIS

UNA FAMILIA SIN CASA

Un periódico de París publica el siguiente suceso, tan curioso como conmovedor:

«Una familia numerosa y sin recursos anda errante por las calles de París hace varios días buscando un asilo. Es la familia Gergonne, compuesta de siete personas: el padre, la madre y cinco niños.

«Anteayer, por pura bondad de alma, los propietarios del hotel del Roule, el señor y la señora Mege (en la calle del Roule, núm. 14), se han prestado a acogerles.

«En cuanto vi a esa pobre gente—nos dijo la señora Mege—sentí gran piedad. Me hicieron el relato de su infortunio, realmente interesante. Cuando llegaron a mi casa, acababan de ser expulsados de la calle de los Pres-saint-Germain-l'Auxerrois. ¿Saben ustedes por qué? ¿Porque tienen muchos hijos!

«Y en todas partes donde se presentaban, la respuesta era la misma: «El propietario no quiere hijos. No se alquila la casa a una familia de tantos niños.» ¿Qué hacer en este caso?

«El más pequeño de los chiquillos tiene de diez y ocho a veinte meses, y aun necesita que su madre le lleve en sus brazos. La niña mayor es de doce años. El padre es obrero electricista, sin trabajo.

«Desgraciadamente, no podré albergarles mucho tiempo: cinco ó seis días, á lo sumo. Tengo una clientela tranquila y formal, á la cual molestarían los chiquillos. Así, he necesitado decir á esos infelices que se escondan todo lo que puedan. ¿Dónde comen? ¿Qué comen? ¿Comen siquiera? No lo sé. Aquí no servimos comidas, y yo no puedo alimentar á tanta gente.»

El teatro en el extranjero

HABANA.—En el Molino Rojo se ha estrenado la nueva obra *Un bobo artista*, original del libro de Armando Bronca, música del maestro Aukerman.

—Los carteles de Albis y Nacional no se han variado, siguiendo, por lo tanto, las mismas obras que días pasados indicamos.

SANTIAGO DE CUBA.—En el teatro Heredia sigue siendo muy aplaudida la bailarina La Sevillanita.

SOBRE EL CRIMEN DESCUBIERTO

PAGINA DE FOLLETÍN

PARIS. Al fin, después de tantas detenciones, que resultaron injustificadas, ha sido detenido el verdadero asesino de la joven Elisa Vandamme. Aunque nuestros lectores conocen ya por telegrama la noticia de la captura, este asunto folletinesco es lo bastante interesante para que merezca ser ampliado con nuevos detalles.

La cabeza de la víctima apareció, envuelta en papeles, en un solar de la calle de Botzaris hace unos tres meses.

Posteriormente, en otros puntos de París, han sido encontradas las manos y un pie de Elisa.

Las últimas noticias que se tenían de la víctima es que, hallándose ésta en una calle de París casi solitaria y en compañía de otras dos muchachas, se acercó á ellas un individuo desconocido, de pésima traza.

Las otras dos jóvenes no quisieron seguirle. Elisa echándose de valiente, se sentó con él, sin que sus amigas sospecharan dónde se dirigieron.

Después, al hacerse el triste hallazgo de la cabeza de Elisa, aquellas otras dos mujeres se presentaron espontáneamente en las oficinas de Policía y declararon las señas del criminal. Era un hombre de mala facha, de cabellos rojos y encrespados, de manos extraordinariamente gruesas.

Estos datos eran el único fundamento que tenía la Policía para descubrir al autor del repugnante crimen, y ello explica perfectamente las equivocaciones en que se ha incurrido hasta ahora.

Pero el jefe de la Seguridad, M. Hamard, no se dio punto de reposo, decidido á encontrar al criminal, y no cesó de estimular el celo de todos los agentes á sus órdenes.

Un detalle que basta para comprender cuánto ha trabajado la Policía en este terrible asunto es consignar que lleva registradas cerca de veinte mil casas.

Hace pocos días se tuvo noticia de que en la calle Marais, núm. 40, vivía un individuo cuyas señas coincidían con las del asesino que se buscaba.

Los informes recogidos acerca de este nuevo individuo sospechoso no le eran desfavorables. Se trataba de un sujeto que vivía sólo y trabajaba como recadero en un taller de plancha.

Era hombre que parecía de buenas costumbres y nadie sabía nada malo de él. Sólo inspiraba recelos el carácter hosco y reservado del individuo.

Su nombre, en fin, era Antonio Vízencini. Los agentes de la autoridad le detuvieron en su propio tabuco, donde se personó M. Hamard, jefe de la Seguridad, inmediatamente.

M. Hamard, á quien la presencia del sujeto le fué repulsiva, le preguntó su nombre.

—Antonio Vízencini, ya lo he dicho—contestó desabridamente el interesado.

—No es verdad—repuso M. Hamard, con su gran instinto policiaco.—No se llama usted así. Yo le conozco y sé su verdadero nombre. No ignora usted que no es la primera vez que tiene usted cuentas pendientes con la Policía.

Trató el hombre de defenderse, pero al fin declaró su verdadera personalidad, aunque negando siempre haber conocido á Elisa, ni tener nada que ver con el horrendo crimen de que se le acusaba.

Se llama, en realidad, Carlos de nombre y Ferdinand de apellido. Tiene veintiocho años.

Estuvo ya sentenciado por robo y fué deportado á la Guayana, donde se fugó de presidio hace poco más de un año.

Por mucho que el jefe de la Seguridad trataba de estrecharle, ningún indicio delataba en él al asesino de Elisa Vandamme.

Se practicó un registro minucioso en la habitación, y ya empezaba á temer M. Hamard haberse equivocado nuevamente cuando

en el fondo del baúl apareció una llave, la procedencia de la cual no pudo, en los primeros momentos, justificar el interesado, aunque pronto dijo y sostuvo que era de una casa en que su madre había vivido.

Pendiente de la llave había una pequeña cartulina con dos XX, que indicaban el número 20.

Esta casualidad fué un gran auxilio para M. Hamard, que recordó al punto que la llave de la habitación donde vivía últimamente Elisa Vandamme había desaparecido con ésta el día antes del crimen.

La llave acusadora fué la perdición del asesino.

Presentada al último casero de Elisa Vandamme, reconoció al punto la llave aquella como la del cuarto donde vivía la víctima.

Sin embargo, el hombre de los cabellos rojos seguía encerrándose en las más rotundas negativas.

Encerrado en un calabozo, manifestó al fin deseos de prestar nueva declaración ante el jefe de la Seguridad é inmediatamente fué conducido á su presencia.

Una vez allí, el fugado de presidio declaró que, en efecto, él había descuartizado á Elisa Vandamme.

Cuenta, sin embargo, el suceso de un modo que permite abrigar muchas dudas sobre la

veracidad del relato.

Dice que, habiéndole gustado Elisa, la invitó á acompañarle á su casa y ella aceptó.

El estaba un poco embriagado y no sabe lo que pasó entre ellos. Sólo recuerda que á media noche despertó bruscamente y Elisa Vandamme estaba muerta á su lado.

Ferdinand, después de haberse fugado de presidio, había rehecho su vida, y no quería volver á cumplir condena. Había, pues, que hacer desaparecer á todo trance las huellas del crimen, que no recordaba haber cometido.

Y por esto dice que apeló, contra su voluntad, á cortar á la muerta en pedazos pequeños, para escamotear á la Justicia el cadáver.

Confiesa haber dejado la cabeza de Elisa en el solar de la calle de Botzaris y las manos en Pantin, asegurando que no recuerda dónde fué echando al azar los demás pedazos, porque la turbación le hacía no darse cuenta de nada de lo que hacía.

La narración es tan disparatada, que merece poco crédito.

Lo único que parece estar fuera de duda es que el ex presidiario Ferdinand es el verdadero asesino de Elisa Vandamme y que el descubrimiento del crimen se ha debido únicamente á la milagrosa casualidad de haber aparecido la llave en el baúl.

INFORMACIONES DE PROVINCIAS

NOTICIAS DE SOCIEDAD

BODAS

Han contraído matrimonio:
En Béjar, D. Lorenzo Lozano, con la señorita Catalina Brego.
En Almería, D. Francisco Sevilla, con la Srta. Joaquina Llorca.
En Sevilla, D. Juan Puyana, con la señorita Mercedes Enriquez.
En breve contraerán matrimonio:
En Oviedo, D. Rufino del Rosal, con la Srta. Consuelo Martínez Elate.
En Zaragoza, D. Juan Manuel Lamana, con la Srta. Pilar Quinto.

NECROLOGIA

Han fallecido:
En Sama de Langreo, D. Antonio María Dorado.
En Santander, D. José Palacios.
En Guarnizo, D. José Sala.
En Lugo, doña Alberta Garrido.
En Salamanca, doña Julia Lorente.
En Córdoba, D. Joaquín Valdivia.
En San Sebastián, D. Carlos Zalacaín.
En Adra, D. Juan Uriza.
En Salobreña, doña Eladia Booy.
En Almería, D. Seramino Domínguez.

VIAGES

Han llegado:
A Oviedo, los señores duques de Santo Mauro y de Montellano, marquesa de Villaireja, marquesa de Almonacid, señora de Ería Zurdi, y los Sres. Escandón é Irevaceno.
A Tarragona, D. Juan Busquets.
A León, la esposa de D. Luis Chapado.
A Zaragoza, D. José María Millán, con su esposa, y D. Luis Urzola.
A Salamanca, D. Ernesto González.
A Valladolid, D. Arturo Cuñado, D. José González Martín, D. Rafael Alonso Lasheras y D. Encarnación Ochoa.
Han salido:
De Salamanca para Madrid, D. Jesús Gomban, con su esposa, y D. Agustín Bellón, con su hija.

Se han repetido las coacciones, pero sin que hubiese que lamentar desgracias.

CANARIAS

El cruceo «Ebe».
LAS PALMAS. (Domingo, mañana.) Las autoridades han devuelto hoy la visita al comandante del cruceo alemán «Ebe», fondeado en este puerto.

CASTILLA LA VIEJA

Paso de fuerzas.
AVILA. (Sábado, noche.) Han pasado por esta estación las fuerzas del regimiento de Alfonso XIII.

A la tropa se le ha servido un rancho y la oficialidad ha almorzado en la fonda de la estación.

En los andenes se encontraban las autoridades civiles y militares, la Academia de Administración Militar en pleno y numeroso público, que ha aclamado á los expedicionarios.

D. Bonifacio Paz, alcalde de Avila, ha repartido personalmente entre los soldados cigarros puros.

Los soldados, reconocidos, han ovacionado al alcalde.

Alumnos de la Academia de Caballería.
MIRANDA. (Sábado, noche.) Han llegado cincuenta alumnos de la Academia de Caballería, con doce ordenanzas y ochenta caballos.

El desembarco de éstos en la estación lo han presenciado el coronel director de la Academia, Sr. Sousa, y varios oficiales.

A recibir á los expedicionarios han acudido el comandante militar, el alcalde, los concejales, distinguidas personas y numeroso público.

Están muy agradecidos á los obsequios que les han sido dedicados.

Mañana marcharán á Vitoria, siguiendo el viaje de prácticas.

NORTE DE AFRICA

Moros que regresan.
MELILLA. (Sábado, noche.) Procedentes de Madrid, Barcelona, Valencia y Málaga, han llegado varios moros adictos, entre los que figuran El Gato, Bu Sfia, Checha y Ben Mohatar.

Vienen satisfechísimos de los agasajos recibidos, y han anunciado su propósito de volver á visitar dichas poblaciones de las que vienen encantados.

Se han presentado al general Marina y á las autoridades de la plaza.

Presentación de un jefe moro.

ALHUCEMAS. (Sábado, noche.) Cumpliendo su ofrecimiento se ha presentado en esta plaza el jefe kabileño Hach-Si-Buca, acompañado de otros significados jefes.

Acto seguido estuvo en la Comandancia general, donde hizo calorosas protestas de amistad á España y presentó excusas por los últimos sucesos.

En la Comandancia general fueron obsequiados todos los jefes por el comandante, asistiendo la oficialidad de la misma.

Con la presentación de Hach-Si-Buca desaparece el único intrasigente que quedaba en territorio de Adjudiz.

VALENCIA

Los alumnos de Administración.
VALENCIA. (Sábado, noche.) A los alumnos de la Academia de Administración militar que aquí se encuentran acompañan el comisario de Guerra, jefe de estudios, don Ramón Bringa y los oficiales Sres. Moreno y Goñi.

Telegrama de gracias.

El Sr. Gavilá, jefe del destacamento de Cabo de Agua, ha telegrafiado á las autoridades de Valencia agradeciéndoles los agasajos que tuvieron para los kaidés, entre los que figuraba el Checha, jefe de los quebedñales.

VASCONGADA

Terrible desgracia.

BILBAO. (Sábado, tarde.) En el pueblo de Galmes ha ocurrido una sensible desgracia.

El obrero Joaquín Plaza, de treinta y seis años, que se dirigía á una cantina, tuvo la desgracia, al pasar por el barrio Elvira, de caer en un barranco de seis metros de altura, quedando muerto.

Un ahogado.

Las aguas han arrojado á la playa de Las Arenas el cadáver de un hombre que aun no ha podido ser identificado.

Se cree tratase de un pescador de caña.

ANDALUCÍA

Carta de felicitación.

SEVILLA. (Sábado, noche.) El presidente de la Cámara de Comercio de San Francisco de California ha dirigido una carta de despedida al ex alcalde D. Cayetano Luca de Tena, en la que le manifiesta que el grupo escolar de la Reina Victoria, edificado por la iniciativa y con el auxilio de éste, lo considera el primero del mundo.

Llegada de un caballero.

Ha llegado el caballero del Rey señor conde de Forcate Blanca.

Calle de Alvarez Quintero.

Cumpliendo el acuerdo del Ayuntamiento, se ha sustituido el nombre de la calle de Mercaderes por el de Alvarez Quintero.

Incendio en una fábrica de pólvora.

GRANADA. (Sábado, noche.) A las tres de la tarde se ha declarado un incendio en el taller de laminadoras de pólvora para fusil de la fábrica de explosivos de Fargue.

El personal logró, tras grandes esfuerzos, localizarlo, quedando el taller totalmente destruido.

Sufrieron quemaduras graves los obreros Francisco Lineres Plaza y Ramón Rodríguez Guerrero.

Ignórase cómo se produjo el siniestro.

Las pérdidas son importantes.

ARAGÓN

El capitán general.—Un suceso.

ZARAGOZA. (Sábado, noche.) Ha llegado el capitán general Sr. Rodríguez Bruzón.

Le esperaban el general Viana y buen número de jefes y oficiales de la guarnición.

—Joaquín Llust, zapatero de oficio, ha cuestionado con su esposa, Basilia Pérez, asestandola una cuchillada.

La compañía Cobeña.

ZARAGOZA. (Domingo, madrugada.) En el teatro Principal ha debutado la compañía que dirigen Carmen Cobeña y Federico Oliver.

El teatro estaba brillantísimo.

Se ha estrenado *El ama de la casa*, que ha sido muy aplaudida.

ASTURIAS

La huelga de Gijón.

GIJON. (Domingo, madrugada.) La huelga continúa en el mismo estado.

Nuevo campo de sport.

BILBAO. (Sábado, noche.) Con asistencia de distinguido público se ha celebrado la inauguración del campo de sport del barrio de Indauchu, donde se ha establecido una Sociedad aristocrática para el fomento de toda clase de deportes.

Han jugado á la pelota varios aficionados, después profesionales y finalmente se ha jugado un partido de tennis.

Plazas en competencia.

BILBAO. (Domingo, madrugada.) El gobernador ha resuelto para mañana la competencia entre las Plazas de Toros de manera curiosa.

A la Empresa de la de Indauchu le ha denegado el permiso que solicitó para dar corrida, fundándose en que, con motivo de las elecciones, no puede distraer fuerzas.

En cambio, en la de Vista Alegre habrá corrida, en la que lidiarán toros de Surra las cuadrillas de Vicente Pastor y Cocherito de Bilbao.

Ha dicho el gobernador que ha autorizado esa corrida porque la Empresa de Vista Alegre fué la primera que anunció la fiesta.

El teatro en provincias

MALAGA.—Se ha despedido de este público la compañía de Pilar Pérez, después de haber hecho una brillante campaña en el teatro Principal.

CALATAYUD.—«Entre doctores», «Sin comerlo ni beberlo», «El sueño dorado», «Mi misma cara», «Nicolás» y «El censo», son las obras que se representan en el Salón de Actualidades.

ZARAGOZA.—En el teatro Principal ha celebrado su beneficio y despedida el notable barítono Ernesto Hervás.

En breve se estrenarán «Los saltimbanquis» y «La princesa de los dollars».

SANTANDER.—En el Salón Pradera se siguen representando «Los ochavos», «La alegría de la huerta», «El pobre Valbuena», «El tirador de palomas», «Partida disuelta» y «Los picaros celos».

MALAGA.—En el teatro Principal sigue actuando, con éxito, la compañía Española-león.

VITORIA.—Ha dejado de pertenecer á la compañía del teatro Principal el primer actor y director Sr. Espada. Su puesto lo ocupa el primer actor D. Simón Escribich.

CASTELLON.—Con las zarzuelas «Lola Montes», «Dora, la viuda alegre», «Estuche de monerías», «Los asistentes», «El puñao de rosas» y «Las briñegas», ha debutado, con éxito, la compañía Vallejo-Reig. El teatro Principal estuvo lleno.

SAN SEBASTIAN.—Con éxito se ha estrenado en el teatro Principal, por la compañía Porredón, la comedia de Sellés «La pulsera».

«El amor que pasa», «La dolorosa», «Zaragüeta», «El sueño dorado», «Sangre gorda», y «Tortosa y Solera», son las obras que se siguen representando. La señorita

INFORMACIONES DE MADRID

CLAUSTRO DE DOCTORES

Aun no hace un año que reunidos los doctores en el salón de actos del ilustre Colegio de Abogados de esta capital, nuestro ilustre presidente, el doctor D. Francisco de Francisco, entusiasta de todo lo que significa ciencia, y enamorado de la idea de reunir a todos los doctores del Claustro y a los distintos Claustros, echaba sobre sus hombros tan difícil carga, disponiéndose a sufrir ese calvario y al propio tiempo nos invitaba a trabajos científicos, porque con su vista perspicaz y brillante inteligencia leía el porvenir que ofrece nuestra época, siglo de la ciencia, época en que el plantel de la vida tiene su cabecera en la enseñanza. Por eso los doctores universitarios, los Claustros todos, se suman incondicionalmente a nuestro presidente, repiegándose a la bandera que él ha sabido colocar entre el error que perturba y la pasión que embriaga; entre la indiferencia que desmorona y deshace aún más que el tiempo y la rutina que borra la grandeza de la idea y trunca la noble tradición y la justa esperanza de progreso en camino ignorado que semeja al que traza el caracol a su paso por la tierra, con el único triste afán de vivir su corta vida.

Un temple de alma que hace amar la vida, no por vivir materialmente, sino por esmaltarla en cada instante a costa de la salud, de sacrificios sin cuento, de noble empeño, de voluntad decidida, de desafío constante a la indiferencia y al error, ese es el temple de alma de aquellos a quienes se debe el triunfo de una idea o los medios para realizarla. Así es nuestro presidente.

Los cursos explicados por el Claustro de Doctores tienen un relieve cuya primera nota es la del Curso de Derecho obrero, trabajo del Sr. Arizmendi, digno de sinceros elogios, por ser, según su propia manifestación, la primera vez que en el mundo se explica como rama especial del Derecho. Es un honor para todos nosotros el saber que en el Centro de enseñanza en que terminamos nuestra educación científica, se ha dado ese paso gigante del progreso, sin más fin que el amor a la Ciencia, sin más recompensa que aquellos aplausos merecidos por el hábil expositor del Derecho obrero. Tan interesante materia debe enseñarse a cuantos hombres se dedican al trabajo, para hacerles comprender sus derechos y sus deberes; para que depuren con su razón las ventajas y los inconvenientes de cuantas ideas puedan tomar cuerpo en la inteligencia; de aquí se deduce en la enseñanza de ese Derecho una misión educadora, al lado de ideales de rectitud por eso yo creo, señores, que esa enseñanza debía llevarse a todos los sitios donde palpita la idea del trabajo, porque mostraría al obrero la manera de contener sus pasiones y conducir su voluntad, haciéndole pensar en su vida presente y atender a su porvenir. Temo, señores, que el acabado estudio del doctor Arizmendi, se pierda; se haga estéril tan noble esfuerzo y lo arrastre el viento del olvido, por no haber pensado nuestro dilecto compañero que la gloria es perecedera cuando no se deja grabado el pensamiento en monumento que sobreviva al autor; y el primero sería el primer agradecido a esa publicación, porque tendría un libro donde aprender verdades para su vida y aun supongo que tal sería su agradecimiento que al pasar por la puerta de la Universidad, descubriría su cabeza pensando que ese es el templo donde se enseñan todas las ramas del Derecho, como nosotros nos descubrimos delante de los templos pues que discutimos recordamos que se venera a Dios en los altares. De las conferencias del Sr. Orts, de que ya me ocupé al empezar el curso, he de mencionar al orador que elocuentemente nos refería los suplicios de pasadas edades, donde quizás el paciente sonreía a la vista de los aparatos del tormento y miraba con desdén al verdugo que al cercenarle su cabeza había decapitado una sensación, un sentimiento, una inteligencia. De la manera como nos hablaba es como se enseña a retroceder con horror ante esos cuadros de muerte y se piensa en odiar el delito y compadecer al delincuente.

Ovidio y sus obras ha sido la tesis del doctor Peñaranda. La poesía, expresión del sentimiento por la palabra tuvo en el poeta latino al cantor de las costumbres de su época. En el estudio del conferenciante vimos su gran facilidad para hacernos simpático a quien se inspiraba a veces en las obscuridades de su tiempo de corrupción. Nuestro compañero ha dado un ejemplo de amor al trabajo; arrollado por las complacencias de la fortuna, por el rango de distinciones de familia, por pergaminos de nobleza, pesa todo esto en su alma y comprende que los blasones de nobleza y el recuerdo de los antepasados se engrandecen trabajando, y no duda en prestar su ayuda, en hacerse obrero de la inteligencia, sin más fin que la Ciencia, sin más deseo que ser útil a los que convivan en su tiempo, sin más lauro que los parabienes de sus conciudadanos, interpretados por mí en este momento.

El doctor Masip nos hablaba de la instrucción médica en las Escuelas y Centros de enseñanza. La competencia del notable médico es bien notoria. ¿Qué he de decir del estudio presentado, que no sea pequeño a la fama justa y, en realidad, merecida, de la cual goza tan entusiasta doctor? El Sr. Masip es nuestro secretario general; firma con nuestros jefes la trinidad que alienta a estas expansiones, la cual se reduce a una palabra: Ciencia. Si pensamos en la finalidad del tema del doctor Masip, veremos en el conferenciante un apóstol que va predicando la vida, que se interpone a detener la muerte que se agita sobre nosotros, siempre dispuesta a devorarnos; piensa que si la niñez se marcha, la juventud no podrá ni soñar la esperanza de vivir, porque en el brillo de su mirada, en las rojas tintas de su rostro, no está la belleza; allí sólo se ve el presagio de las flores y espigas que adornarán aquellos cuerpos, para encerrarse bajo la losa, en vez de alegrar la

vida. Trabajar porque las generaciones sean fuertes es la virtud de pocos hombres, entre ellos está el doctor Masip. La Humanidad de suyo ingrata no sabrá nunca agradecer los esfuerzos de esos hombres en pro de la higiene, que lleva la salud al cuerpo, detiene la enfermedad y hace de la juventud una legítima esperanza para la patria.

Exigencias políticas separaron de nuestro lado al doctor Comenge, cuando aun no había terminado su curso de Derecho Rural. Comenzó por la historia de la propiedad desde su más remoto origen, como precedentes que justificaban su proyecto de Código sobre la materia. La exposición histórica fue una filigrana del arte del bien decir; una poesía donde se sucedían los pensamientos, electrizando al docto auditorio, que premiaba la gran obra del doctor Comenge con manifestaciones de entusiasmo.

Sobre análisis matemático aplicado a la Farmacia, el doctor de la Facultad, Sr. Sánchez Santana, ha expuesto una materia muy importante, no quiero decir nueva. Ha hecho la aplicación de las Matemáticas a la Farmacia, formando una preparación para el alumno, necesaria, urgente, para el objeto de la Facultad, para el perfeccionamiento de su teoría. Nuestro compañero se ha preocupado por la juventud que cursa la carrera a que pertenece, y no ha dudado en ofrecerle su ayuda para que, al precipitarse con su ardor inteligente en tan delicada dirección del saber, tenga una orientación, una guía que le facilite los conocimientos posteriores y luego sea de suma utilidad en el laboratorio, porque una insignificante equivocación matemática convierte el antídoto de la enfermedad en sustancia destructora de la vida.

También de asuntos relativos a esta Facultad ha sido la conferencia de nuestro tesorero en el Claustro de Doctores, del señor Abras Xifra. Sólo una vez nos ha dirigido la palabra, lo cual significa que está en deuda con nosotros. Su estudio ha sido una opinión, no nacida al azar, sino hija de la experiencia.

Había dibujado el presente difícil, angustioso, de los consagrados al ejercicio de esta Facultad; había mirado al porvenir y fijaba el remedio. El trabajo del Sr. Abras debía subir a otras esferas, debía conocerse por los que tienen que cumplir misiones protectoras, porque al lado del trabajo se busca el porvenir. No demos ilusiones a la juventud si después la realidad ha de marchitarnos. ¿Para qué sirve el constante trabajo sobre los libros si no hay medio de poderse ganar la vida con la aplicación de los estudios cursados? Es que en algunas profesiones, por la demasiada concurrencia, todos se perjudican. No basta saber, es necesario el medio de aprovecharlo; así como al pájaro no le basta para volar tener alas, necesita también aire.

Con la elocuencia que le es peculiar, se ha ocupado el Sr. Cadalso de ciencia penitenciaria. En la parte histórica nos hablaba de la penalidad en Roma; su aspecto más tarde bajo el régimen feudal, analizando hechos, citando leyes, observando aquellos crímenes de la venganza privada que despertaron los sentimientos de piedad y de justicia para hacer frente a las crueldades del fanatismo, a los suplicios inventados por las preocupaciones. En la tesis desarrollada por el Sr. Cadalso hay algo más que la complacencia de coadyuvar a este hermoso resurgir del Claustro: en ella se inicia el primer paso de una teoría que pudiéramos llamar transformista del criminal en ser inofensivo.

El doctor Díaz Villar, en brillantes conferencias, nos ha hecho conocer ese mundo de lo infinitamente pequeño, que es una demostración más de que la vida es lucha constante y perdurable y que ese mundo de lo pequeño es el formidable enemigo que nos rodea, que nos persigue y acecha, aprovechando los momentos de aniquilamiento para hacer presa en nuestro ser corporal y cortar el hilo de la vida. Microorganismos multimillonarios constituyen verdaderos ejércitos, que, sin otras armas que su pequeño ser, bastan para triunfar de este gigante de la Naturaleza, que a su lado es tantos millones de veces mayor. El tema de «Microbiología en sus relaciones con la Veterinaria» ha sido de muy oportuna exposición entre los de las demás Facultades del Claustro.

El doctor Ubeda se ha ocupado de una interesante cuestión, de extraordinaria importancia, y yo temo hacer cumplida referencia a ella, por la relación que tiene con entidades constituidas; pero atendiendo solamente al carácter doctrinal de la exposición en cátedra, he de decir que el Sr. Ubeda ha demostrado su grandísima competencia en esas cuestiones al exponer con su autoridad tema tan difícil como implica el que lleva por epígrafe «La vida en Madrid».

Debía de haber comenzado este recuerdo que dirijo a los compañeros que el doctor Francisco de Francisco, nuestro dignísimo presidente; pero ha tratado de una materia muy superior a mis conocimientos. Este ha sido el motivo de no guardar la deferencia que por mil títulos tiene conseguida. Atrévome a decir que me parece ensayar una frase para el hombre que, vencedor en certámenes internacionales, dejaba el nombre de nuestra querida España a la altura que, por su historia, sus adelantos y sus progresos, merece en las corrientes de la civilización. El Sr. de Francisco ha dado un notable curso sobre «Preparación para el estudio de la Geodesia», en el cual ha demostrado sus grandes talentos, su inteligencia clara, su imaginación exacta; él maneja con rara habilidad esos complicados instrumentos de la ciencia a que ha dedicado sus desvelos; hombre de una modestia sin igual, da las energías de su vida al Claustro; sueña con todo para el Claustro o por el Claustro y nada por él. Yo no sé expresar lo que esta entidad debe a su presidente. Todo marcha en la vida, todo evoluciona cumpliendo la ley del progreso; todo resplandece cumpliendo la voluntad de Dios; pero

Dios da actividad al hombre que ha de ser heraldo de esa marcha, de esa evolución, de ese cumplimiento, y esto es precisamente lo que puede decirse al consignar el nombre del ilustre doctor D. Francisco de Francisco; así lo piensan hoy muchos de los trescientos doctores que constituyen el Claustro de la Universidad Central y muchos de los inscriptos en las diez Universidades de España, y con todos ellos, el más humilde de todos, DOCTOR MARTINEZ DURAN.

Misión a la Argentina

Desde Cabo Verde fué transmitido ayer a Madrid el despacho siguiente: «SAN VICENTE 7, 2, 25. Acabamos desembarcar. Travesía inmejorable. Infanta, todos buenisimos. Infanta tacto exquisito gana-se afectos hácenos tornar todos mesa puesto honor. Barco preparado regimiento. Durante travesía por marconograma recibí Infanta saludos cuantos barcos rodeaban «Alfonso XII» 200 millas. Esta mañana supimos mar muerte Eduardo telegrafando Infanta pésame dándole Echagüe consúl Inglaterra. Seguiremos anochecido después carbonear. VALDEIGLESIAS.»

Comprad vuestras alhajas

en la Joyería de Linasoro, Carrera de San Jerónimo, esquina a la calle de la Victoria, si queréis admirar a los amigos llevando perlas del más puro oriente y zafiros, brillantes, rubíes, esmeraldas y toda clase de pedrería finísima.

EL TRATADO CON CUBA

Teniendo en cuenta que a fin del año actual termina el contrato entre los fabricantes de tabacos de Cuba y la Compañía Arrendataria de Tabacos, D. Rosendo Fernández Gamonedo, vicepresidente de la Cámara de Comercio de Cuba, celebró ayer tarde una detenida conferencia con el ministro de Estado, a fin de conocer el estado en que se encuentran las negociaciones del tratado comercial con Cuba. El Sr. García Prieto, que acogió con marcada muestras de deferencia al representante de la Cámara de Comercio cubana, le manifestó que el Gobierno español sólo espera que el de Cuba resuelva las proposiciones que, a su instancia, fueron enviadas, para ser allí tratadas, hace ya más de dos meses; que sólo de Cuba depende en estos momentos activar las negociaciones para llegar a feliz término del tratado, reclamado con tanto empeño por las clases productoras de ambos países. «El Gobierno de España — agregó — muéstrase animado de grandes deseos de estrechar las relaciones comerciales con Cuba, haciendo importantes concesiones a los productos cubanos, especialmente al tabaco.» El ministro cree habrá de llegarse pronto a una cordial inteligencia, puesto que el tratado favorece los intereses de ambos países, sin que su concierto perjudique en nada los de otros países que con Cuba sostienen estrechas y muy importantes relaciones.

El Sr. Fernández Gamonedo salió muy bien impresionado de su entrevista con el Sr. García Prieto, habiendo manifestado a éste que no dudaba que el Gobierno de Cuba estaba animado de iguales buenos deseos que el de España y ansioso de dar satisfacción a las clases productoras cubanas, especialmente en lo que se refiere a la industria del tabaco, y que aprovecharía la buena disposición en que se encuentra este Gobierno para llevar a feliz término la realización del tratado.

El favorito de las damas

Es, sin disputa alguna, el corsé de tricót sin ballenas, que produce la mayor elegancia de la línea al par que la mayor comodidad. Los fabrica y vende la conocida Casa de MANOLITA, Caballero de Gracia, 18 y 20, entresuelo, única exclusiva para la venta del tricót.

ASOCIACIÓN ESPAÑOLA PARA EL PROGRESO DE LAS CIENCIAS

Podemos comunicar a nuestros lectores algunas nuevas referencias sobre el Congreso que esta Asociación se propone celebrar en Valencia, del 15 al 20 del mes corriente.

El presidente del Congreso de los Diputados, Sr. D. Eduardo Dato, ha ofrecido concurrir a la asamblea científica que va a reunirse, dando en la sección de Ciencias Sociales de la misma una conferencia sobre el sentido de la legislación y de las instituciones protectoras de la infancia en España y el extranjero. En la misma sección, el Sr. D. Guzmán de Azcárate consumirá un turno disertando sobre el tema siguiente: «Liberalismo, democracia y socialismo.»

En la sección de Ingeniería, además de las conferencias anteriores hace días, habrá estas otras: D. Vicente Lampérez, arquitecto, «Estructura de las catedrales góticas de España»; consecuencias de aplicación para las modernas construcciones de hierro y cemento armado; D. Mariano Luña, ingeniero de Caminos, «Las grandes tuberías de hormigón armado.—El sifón del Sosa y el sifón de Albelda en el Canal de Aragón y Cataluña»; D. Juan Flórez, ingeniero industrial, «Tendencias actuales de la enseñanza técnica»; D. Angel Pérez Santano, inspector de Telégrafos, «Nuevo sistema Hughes duplex.»

Los trabajos que desarrollará la sección de Medicina constituirán por sí solos un verdadero Congreso de esta rama de los conocimientos humanos. Más de cien Memorias y comunicaciones están anunciadas en esta sección, cuyo discurso de apertura leerá el ilustre tocólogo Sr. D. Eugenio Gutiérrez.

La sección de Ciencias Filosóficas se propone dedicar un homenaje a la memoria del

profundo filósofo Luis Vives, empleando una sesión en el estudio de la labor compleja de una personalidad tan sobresaliente. Los señores Bonilla, San Martín, Sirmar, Labra, Ribera Pastor y Ortega Gasset tomarán parte en el tributo que está organizándose. Se cree que la señora condesa de Pardo Bazán, a quien se ha invitado al efecto, contribuirá al mayor esplendor de este acto con un estudio sobre el feminismo en la obra de Vives.

Otro día daremos cuenta de los trabajos que ocuparán la atención de las secciones de Matemáticas, Astronomía, Ciencias Físico-Químicas y Ciencias Naturales del Congreso de Valencia.

ORDEN BOTIJIL

Fiestas del Corpus en Granada.

Hemos consignado en una de nuestras anteriores pastorales la relación de varios de los festejos que podréis presenciar en la muy bella capital andaluza y ahora Nos diremos, que con ser tan atrayentes y grandiosos aquellos regocijos, no podrán jamás competir con los que atesoran los múltiples monumentos que podréis admirar en tan soñada ciudad, lo cual quiere decir, que no necesita Granada de fiestas para presentarse atrayente, pues dicha capital es, como es sabido, rica mansión en poesía, en arte, en ciencias y, en una palabra, encierra páginas gloriosas de nuestra historia patria que la colocan al frente de las primeras ciudades de nuestra adorada nación.

Supongamos, hermanos muy queridos, que habéis llegado a la ciudad de los encantos y de las leyendas; que las músicas os han recibido entre aplausos y vivas de los granadinos; que la «Orden» hallase entusiasmada por las demostraciones de cariñosa hospitalidad de que ha sido objeto y que deseosos de admirar lo antes posible cuanto Granada encierra, no sabéis donde acudir y estáis hechos un verdadero llo; pues bien, Nos señalaremos para ayudaros en vuestra peregrinación, los sitios que habréis de visitar, aconsejándoos, desde ahora, que tan luego como lleguéis a la repetida capital, adquiráis la nueva «Guía práctica y artística de Granada», admirablemente escrita por el ilustrado periodista, director de «El Defensor», D. Luis Seco de Luena, ó la del erudito escritor Sr. Vallader (D. Francisco de Paula), en la seguridad de que las leeréis con gran deleite y os serán muy provechosas.

Es muy cierto que, llegando a Granada en la mañana del 25 del corriente, saliendo de ésta para Madrid el 29 del actual por la noche, son cuatro días y medio de los que disponéis para visitar los sorprendentes monumentos granadinos, tiempo verdaderamente escaso, teniendo en cuenta tarea tan agradable cuanto complicada; pero con buen deseo y con el entusiasmo y actividad que tenéis se pueden conseguir hasta los imposibles.

Nos hemos de advertiros que el itinerario que os vamos a trazar habréis de realizarlo mediante carruaje, y que de seguir nuestro programa, claro está que no podréis presenciar alguno de los festejos que se desarrollan de día; pero, en cambio, los de la noche, como son las fantásticas iluminaciones, las podréis presenciar sin inconveniente ninguno.

Día 25.—Por la mañana, aseo general para borrar las huellas del viaje.

Por la tarde, paseos por la población, utilizando los tranvías. Por la noche, al paseo del Genil, plaza de Bibarrambla y a presenciar los magníficos castillos de pólvora, que son verdaderamente notables.

Día 26.—Procurarán ir, a las nueve de la mañana, a la catedral, que hállase reputada como la más bella obra del Renacimiento que se ha construido en España.

De diez a una, visita a la Alhambra, que contiene dentro de sus muros la más rica joya que nos legó el arte árabe, y que habrán de visitar por el siguiente orden:

Puerta de las Granadas, bosque y pilar de Carlos V, puerta Judiciaria, torre de la Cautiva, jardín de los Adarbes, torre de la Vela, puerta del Vino, plaza de los Aljibes, entrada a la Casa Real, patio de la Alberca, patio de los Leones, sala de los Abencerrajes, sala de los Reyes, sala de las Dos Hermanas, mirador de Sinderaja, habitaciones del Emperador, Peñador de la Reina, patio de la Reja y patio de los Naranjos, salas de los Secretos y de los Baños, Mexnar y Cuarto Dorado, sala de la Barca, salón de Comares y palacio de Carlos V.

Por la tarde, de tres a seis, subida a la fuente de San Nicolás del Albaicín, para ver el panorama de la Alhambra, que ya habrán visto en detalle por la mañana, y a las Vistillas de la Loma, para contemplar la vega.

Después, saliendo de la Puerta Real, y ya en la calle de los Reyes Católicos, os detendréis delante de la Casa del Carbón.

En la placeta de Santa Ana visitaréis la preciosa iglesia de este nombre, y en la Carrera del Darro, los restos de los baños árabes. En este mismo sitio contemplaréis el arranque del Alcázar Cadi, y después, por el siguiente orden, veréis, en el número 43, la legendaria Casa de Castil; enfrente de ésta, la iglesia de San Pedro; en la inmediata calle del Horno del Oro, núm. 14, una bellísima casa árabe.

Continuando por el paseo de los Tristes gozaréis de un delicioso paisaje del bosque de la Alhambra, y veréis la Cuesta del Rey Chico; en el Albaicín, núm. 14, visitaréis la Casa del Chapiz, que conserva restos de un suntuoso palacio árabe; En el Carril de Santa Isabel podréis visitar el precioso templo de este nombre, y además de otras curiosidades, tendréis tiempo para visitar la Colegiata.

He aquí, hermanos carísimos, a grandes rasgos trazada vuestra labor para el 26 de los corrientes.

En el próximo documento os señalaremos la tarea para los días sucesivos de vuestra residencia en la hermosa Granada.

MESTRE MARTINEZ.

PRACTICAS MILITARES

LOS ALUMNOS DE ADMINISTRACION

Ayer, a las siete y veinte de la tarde, salieron para Valencia, donde continuarán sus estudios y prácticas, los alumnos de tercer año de Administración Militar, que han visitado en Madrid durante unos días diferentes establecimientos civiles y militares, cuya visita habrá de serles muy útil para su carrera.

Forman un grupo de 28 alumnos, acompañados de sus profesores, los oficiales primeros Sres. Goñi y Moreno Colmeneros, mandando la expedición el ilustrado comisario de Guerra, jefe de estudios de la Academia, señor Bringa.

En Madrid han visitado el Parque de Suministros y primera Comandancia de tropas, a cuyo frente se encuentra el subintendente Sr. Biedma; el magnífico Establecimiento central de Servicios Administrativos que dirige el subintendente Sr. Viqueira (D. Norberto) y en que un personal celoso é incansable realiza una labor meritoria é interesante; el Laboratorio del Material de Ingenieros, en que el sabio Bandu da pruebas de su valor, siguiendo la huella del fundador, el ilustre general Marvá; la Escuela de Equitación, a cargo del bizarro coronel Sr. Brull, que últimamente, en la marcha de resistencia hacia el campamento de los Aljibes, hizo realmente proezas.

Del Establecimiento central de Servicios Administrativos y Parque de Suministros, donde, como es natural, la visita fué más detallada, nos hemos de ocupar muy pronto con el detenimiento que merece. Es conveniente que el gran público sepa lo que se trabaja en el Ejército, y es justo que se aplauda la labor de benedictinos que, en el silencio y la modestia, realizan beneméritos jefes y oficiales, cuyo amor a la patria y a la Institución armada es su único ideal y su principal guía.

La visita penúltima, antes de visitar el soberbio Instituto Católico de Artes e Industrias que se levanta en la calle de Alberto Aguilera, fué para el Hospital Militar de Carabanchel.

No hemos de entrar a describir el admirable establecimiento, orgullo y timbre de gloria de los Cuerpos de Sanidad y Administración, porque no hace mucho tiempo lo hicimos con minuciosidad.

Pero sí hemos de puntualizar que el Laboratorio de Histología y el Depósito de Cadáveres, por su conservación, por sus condiciones higiénicas, por todo, merecieron aplausos sin cuento, oyéndose frases de gran encomio.

La visita fué muy detenida. Antes de comenzar, el comisario de Guerra, interventor del Hospital, Sr. Piquer, con palabra elocuente explicó a los alumnos el objeto de la visita, manifestando que iban a observar en la realidad un servicio tan importante como el de hospitales, cuya teoría tan admirable y perfectamente les habrá sido explicada por los profesores de la Academia.

El director del Hospital, Sr. Pérez Ortiz, y el médico mayor, Sr. Fernández Granda, con su amabilidad proverbial y sus conocimientos técnicos unánimemente reconocidos en España, fueron explicando punto por punto todo el desarrollo del servicio en la parte sanitaria, y los comisarios de Guerra señores Bringas y Piquer y administrador del Hospital, Sr. Fontán, en la parte administrativa.

En verdad constituía hermoso espectáculo ver cómo entraba en aquella mansión del dolor la oleada de juventud y entusiasmo, característica de los futuros oficiales que surgen con las estrellas, de su primer empleo del Ejército.

El día finalizó con una fiesta simpática. Los jefes y oficiales del establecimiento central y parque de suministros organizaron en honor de profesores y alumnos un banquete que se celebró en «La Huerta» asistiendo también el personal administrativo del Hospital.

Las mesas estaban adornadas con guirnaldas y ramos de flores, ocupando la presidencial los subintendentes Sres. Viqueira y Biedma, los comisarios de guerra que asistían y los profesores de la Academia.

En el centro tomó asiento el comisario jefe de estudios, Sr. Bringas.

Durante la fiesta reinó el más hermoso compañerismo y no hubo brindis.

Al concluir se impresionaron varias placas fotográficas.

En el Hospital se sirvió, a media mañana, un «lunch», pronunciando breves frases el señor Bringas para manifestar la grata impresión que había producido la visita, encareciendo su utilidad para aumentar el caudal de conocimientos de los que pronto serán oficiales y tributando un homenaje de gratitud al director del Hospital, Sr. Pérez Ortiz, y demás personal sanitario por su bondad y sus desvelos en pro de la Ciencia y del Ejército.

El Sr. Pérez Ortiz dió las gracias a su vez pronunciando frases de compañerismo y haciendo resaltar lo conveniente de la unión de los Cuerpos de Sanidad y Administración en beneficio de la obra principal que es el cuidado de los que prestan servicio a su Patria en las filas militares.

A la vuelta de Valencia los alumnos de Administración visitarán Alcalá de Henares. El regreso a Madrid está señalado para el 16, en cuyo día se hará la referida visita a la ciudad complutense. El 17 regresarán a Avila.

ALSAGAK.

Se conserva voz potente

usando las sin rival Pastillas Crespo de mentol y cocaína, que son, sin duda, las que evitan la ronquera, las molestias del tabaco en la garganta y hacen desaparecer la tos. Depositarios: Pérez, Martín y C^o, Alcalá, 9.

SUGESOS DEL DIA

Los médicos de guardia en las Casas de Socorro han asistido durante las últimas veinticuatro horas, además de los servicios prestados a domicilio por causa de enfermedad natural, que no publicamos, los siguientes servicios:

CHENTRO

Doctores Tamarit y Méndez. Ayudante, señor Llana.
Gonzalo Maestre, de siete años, se cayó en su domicilio y se causó la fractura del cubito y radio izquierdos por su extremidad inferior, pasando, después de curado, a su domicilio.

Justo Hernández se tragó un alfiler, que quedó enclavado en el esófago.

Rosalina Rodríguez y Amparo Calvo, muchachas de genio alegre, disputaron en su domicilio, Travesía del Horno de la Mata, 5, terocero, y se propinaron mutuamente sendos bofetones y arañazos, que, unidos al formidable escándalo que produjeron, obligaron a la autoridad a detenerlas, pasando, después de curadas en la Casa de Socorro, a la Comisaría.

Pascual Pérez, que vive Goya, 41, tercero, se causó contusiones en la pierna derecha al caerse en su domicilio.

José Cuadrillero, Isidoro Fernández y Pedro Monlao son unos jóvenes de buen humor que en la madrugada idearon visitar los templos de Baco de la capital, y, saturados de mosto, contendieron y, olvidándose de su amistad, vinieron a las manos, causando contusiones y erosiones, de las que fueron curados en la Casa de Socorro.

HOSPICIO

Doctores Achútegui y Alexandre. Ayudante, Sr. Vicéns.

Rosalía Casa, de veinticinco años, se cayó al subir al tranvía, luxándose el brazo derecho.

Asistidos dos alcoholizados.

CHAMBERI

Doctores Moraleda y Manrique. Ayudante, Sr. Rey.

Juan Pérez fue hallado en la calle de San Juan Engracia en completo estado de inanimación, siendo conducido a este establecimiento, donde le socorrieron.

Carencia de trabajo y de medios de vida y llevaba un día sin poder tomar alimentos.
—En la calle de Palafox se cayó Gil García, fracturándose varios huesos del pie izquierdo.

De alcoholismo fueron asistidos tres individuos.

BUENAVISTA

Doctores Moreno y Sierra. Ayudante, señor Esteras.

José Martín es un pobre impedido que va en un carrito pidiendo limosna. Para colmo de su desgracia, fué arrollado por un coche de punto en el paseo de Recoletos, y conducido a este establecimiento fué curado de diferentes contusiones.

De alcoholismo se socorrió a dos individuos.

INCLUSA

Doctores Borrell y Medina.

Mariana Peñalva fué hallada en la calle de Toledo en completo estado de alcoholismo y con varias heridas. Conducida a esta Casa de Socorro, fué trasladada a la Comisaría después de curada.

En la calle de Cabestros fué hallado en estado de inanimación Salvador Muñoz, que hacia mucho tiempo que no había comido.

En la calle de Jesús y María regañaron Ramona Pesquero y Consuelo Fernández por cosas de vecinas, siendo ambas curadas de diferentes contusiones y heridas leves.

LATINA

Doctores Araco y Villa. Ayudante, señor Gallego.

El niño Manuel García se fracturó el brazo izquierdo, al caerse en la calle de las Aguas.

En la Ronda de Segovia regañaron Manuel Lucas y Luis Sáenz, ocasionándose heridas leves.

De alcoholismo se socorrió a tres individuos.

UNIVERSIDAD

Doctores Necedo y Valdivielso. Ayudante, Sr. Díaz Talavera.

Asunción Velarde se cayó en la calle del Divino Pastor, ocasionándose una herida contusa en la cabeza.

También se cayó Mariano Sánchez, de un año de edad, ocasionándose la dislocación del brazo izquierdo.

De alcoholismo fueron asistidos dos sujetos.

Caidas.

El niño, de seis años, Manuel García, se cayó la fractura de húmero izquierdo en la escuela de la calle de las Aguas, núm. 1.

Su estado era grave, según parte facultativa de los médicos de la Casa de Socorro de la Latina.

También es grave el estado del obrero Julián del Olmo, de cuarenta y siete años de edad, que se cayó del andamio en la obra en que trabajaba, calle de Alcalá, 140.

Produjose la fractura de la séptima costilla del lado izquierdo.

La valla de un solar.

En la calle del Cardenal Cisneros se cayó la valla de un solar sobre los niños José Moraleda, de nueve años, y María Soto Hidalgo, de tres, causándose a ambos lesiones graves que les fueron curadas en la Casa de Socorro de Chamberí.

Accidente en una fábrica.

En la de electricidad de la calle de San Bernardo, 103, se hirió trabajando el obrero Celestino Díaz Gómez, de treinta y tres años.

Muerte repentina.

Ayer falleció repentinamente, en los Almacenes de la Villa, el obrero Pablo Castro Cacho, de sesenta y cinco años.

Cuatro aparatos de higiene.

El conserje del Instituto de Alfonso XIII, Manuel Román, ha denunciado que durante la noche antepasada penetraron ladrones en aquel centro, fracturando una ventana, y se llevaron cuatro aparatos de desinfección, valorados en 600 pesetas.

Chocolates "La Fortuna,"

Pidanse en todas las tiendas de ultramarinos

EJERCITO Y ARMADA

Ha sido destinado al Estado Mayor Central el comandante de Estado Mayor D. Manuel Abad.

Se ha dispuesto continúe desempeñando el cargo de gobernador militar del Peñón de la Gomera el teniente coronel de Infantería D. Alfonso Alcayna, ascendido recientemente a dicho empleo.

Los comisarios de Guerra D. Gustavo de la Fuente y D. Augusto C. de Santiago Gadea van destinados respectivamente al Establecimiento central de servicios administrativos y a la Inspección general de los establecimientos de Instrucción e Industria.

Ascienden al empleo inmediato los médicos mayores Sres. Verdejo y Muñoz, los primeros Sres. Ortega y Sánchez y los segundos Sres. Usera, Villa, González Alberdi y Ruiz Jaén.

Ha sido nombrado ayudante de profesor de la Academia de Infantería el primer teniente D. Manuel Salgado.

Se concede licencia por enfermo para Barcelona al segundo teniente alumno de Ingenieros D. Luis Ferrer Vilaró.

Hay dos vacantes de comandante profesor en la Academia de Infantería y otra de ayudante de profesor en la misma Academia.

Se concede licencia por enfermos a los alumnos de la Academia de Infantería don Joaquín García Nieto y D. Miguel Fernández García y prórroga al de la misma Academia D. Ramón Regueral.

Parece ser que uno de los acuerdos del último Consejo de ministros se refirió a la conveniencia de que en toda clase de proyectos de vías de comunicación se oiga en lo sucesivo el informe del ministerio de la Guerra, para que no puedan resultar aquellas contrarias a la defensa nacional, aun dentro de la conveniencia de los intereses de las localidades, muy atendibles desde luego, pero que deben estar supeditados al interés general y primordial de la Patria.

Es posible, casi seguro, que este acuerdo se traduzca en una disposición ministerial que verá la luz pública pronto.

En Guerra se recibió hace días una interesante reclamación. Y hemos podido oír que esta reclamación tenga consecuencias. Tal vez en breve se dicte alguna disposición sobre el caso, y desde luego a los capitanes generales se han comunicado instrucciones para que tengan muy en cuenta la aptitud física de cuantos forman en las filas militares.

Según rumores que hasta nosotros llegan, parece que el general Aznar piensa, al crear la escala de reserva, hacer una verdadera selección, llevando a dicha escala a cuantos por su estado de salud no están en condiciones de pertenecer al Ejército activo. Sabidas son las fatigas propias de la profesión, y los que por desgracia no reúnan aquellas condiciones, encontrarán en destinos más sedentarios campo abierto a sus trabajos e iniciativas.

Esto es lo que nos cuentan, y como lo oímos lo trasladamos a las cuartillas.

A.

Chocolate «Agustinos»

El preferido por las personas de buen gusto; basta probarlo para convencerse; es lo más exquisito que se conoce.

Exíjase esta verdadera marca en los buenos ultramarinos. Para la venta en provincias, dirigirse a

Manuel Cortina, 3.
COMPANIA NACIONAL.—MADRID

Centros y Sociedades

Sociedad de Autores noveles.—La Junta general de esta Sociedad, en sesión celebrada el día 4 del corriente, entre otros acuerdos, tomó el de dar de baja y retirar los poderes que habíale concedido al ex vicepresidente de la misma, D. Fernando Cándido Duarte, así como la representación de la Sociedad en el Centenario de la República Argentina.

El lunes, a las nueve y media de la noche, celebrará sesión pública la Academia de Jurisprudencia para continuar la discusión de la memoria del Sr. Combarain Chavarria acerca del tema «Notas sobre el problema de la infancia», haciendo uso de la palabra los señores Martínez Martín y Rodríguez del Llano.

¡Por fin estoy bueno!

Es la eterna frase de los que, después de ensayar todos los remedios, recurren a las Aguas de Trillo y ven curados su escrofulismo, linfatismo, neurastenia ó cualquier enfermedad de la piel después de un constante tratamiento. Cómodo servicio de automóviles desde Guadalajara al balneario.

CASA REAL



S. M. la Reina Doña Victoria dió un ligero paseo por la Casa de Campo, acompañada de su dama particular la señorita de Heredia.

S. M. el Rey pasó en automóvil con el conde del Grove en la misma dirección.

Son muchos los telegramas de pésame que se reciben en Palacio, tanto de España como del Extranjero.

Los álbums de SS. MM. se cubren de firmas.

Hoy se han inserto en ellos los ministros de la Corona y varios ex ministros, entre ellos los Sres. Alvarado y Jimeno.

También figuran en los álbums muchos generales del Ejército y Armada.

Hasta mañana no se sabrá la representación que tendrá España en los funerales del Rey Eduardo de Inglaterra.

Al jefe de la misión española acompañará un ayudante de S. M. el Rey.

El Fénix Agrícola

Compañía Anónima de Seguros contra el robo de caballerías, ha satisfecho por siniestros durante el pasado mes de marzo

Pesetas 13.477.
Los Madrazo, 34, pral.—Madrid.

TOROS OCTAVA CORRIDA DE AONO

Eso de las elecciones ha traído a la gente y hay bastantes claros. Gracias a que por acá cerca se han sentado unas barbianas con mantillas blancas, que han llegado en coche enjaezado a la andaluza, y que bastan para animar la corrida.

Los toros son de D. Esteban Hernández.

PRIMERO

«Cortito», ensabanó y con sus treinta arrobas para andar por el ruedo. ¡Como le hayan alimentado con bizcochos ha costado un dineral!

A pesar del peso trota que da gusto, y únicamente ante el capote de Algabeño se para, no quedando José muy allá que digamos.

Bueno, pues a pesar de la fachada, el toro no tiene tanto poder, y a los seis puyazos que toma, sólo derriba una vez y no mata nada. ¡Nos ha resultado la casa de Astrarena!

Rodeado el bicho de cincuenta señores vestidos de toreros, se desiza el segundo tercio, en el que hay que apuntar solamente un par de Bazán y que el de los cuernos comienza a mansurronear un tanto.

Algabeño, permitiendo que siga en el ruedo aquella media brigada de lidiadores, muletea sin sujetar al bicho, dando más pico de la muleta que otra cosa.

No nos divertimos tanto así, señalando al canto de un perro chico, hasta que José lla y entra con un pinchazo cuarteando. ¡Vaya por el embuchado electoral!

Insiste con una hasta el puño, atravesada, y se acabó la presente historia con un descabello.

SEGUNDO

«Charengero»—¿eso es de charanga?—jaborero y grande; pero no gordo, que no es lo mismo.

Gallo da en dos tiempos cuatro verónicas, y el de Hernández pasa a las conquistas, como el difunto Don Juan.

A uno y otro paño, ó sean entre caídas y coscorrones, toma el bicho seis puyazos por core jacos y alguna monada de Gallito.

Blanquito pone un buen par, y Posturas también hace lo suyo, terminando el veterano Manuel y oyendo palmas ambos.

Gallito no quiere hoy entusiasarnos y muletea movido y abanicando la cara, sin pasar de los pitones.

Se decide a matar y entra con una casi entera, queriendo llegar.

Después de bastantes rapotazos de alivio de luto, descabelle, acertando el quinto golpe. Silencio.

CLIMAS CALIDOS

Siendo debilitante en alto grado este clima, ejerce una influencia depresiva sobre las funciones digestivas, que se alteran, presentándose generalmente inapetencia, sed, fatiga, neurastenia y estreñimiento, alternando á veces con la diarrea. Se curan estos enfermos tomando el Elixir Estomacal de Sáiz de Carlos.

NOTICIAS GENERALES

Consideramos de gran interés reproducir a continuación el siguiente dictamen, emitido por el eminente doctor Espina y Capo:

«D. Antonio Espina y Capo, médico del Hospital General de Madrid.»

Certifica: haber usado los salicilatos de cesio y de bismuto en las diarreas que afligen a los tuberculosos, enfermos que, por la especialidad a que viene dedicado, son muy frecuentes en su clientela.

Estos preparados del doctor Vivas Pérez han correspondido perfectamente a la indicación en casos verdaderamente desesperados, en que todo había sido infructuoso. Madrid y octubre, 1888.—Antonio Espina y Capo.»

Según El Siglo Médico, durante la semana pasada mejoró el estado sanitario de la capital, disminuyendo los padecimientos cata-

rrales y reumáticos. La enfermería es la que corresponde al estado sanitario normal, sin que se signifiquen epidemias de ninguna clase. La mortalidad es escasa.

En los niños siguen la coqueluche y las fiebres eruptivas en número crecido.

En la consulta especial de enfermedades de la boca y dientes, de la Casa de Socorro de Palacio, a cargo del doctor D. Bernardino Laudete, han sido asistidos, durante el mes de abril, 1.085 enfermos; se han practicado 193 curas; consultas, 17; operaciones, 15, y se han hecho 1.434 operaciones.

Esta consulta municipal es completamente gratuita y para ser asistido no es necesaria la presentación de ningún documento.

En el santuario del Perpetuo Socorro se ha efectuado el enlace de la bella Srta. Laura Brenes con el distinguido oficial de la Escuela Central de Tiro D. Eduardo Escartín Lartiga. Apadrinaron a los contrayentes D. Manuel Brenes y doña Francisca Lartiga, siendo festivos, por la novia, D. Luis Soria y don Francisco Rivas, y por el novio, el senador D. Eduardo Sanz y Escartín; el coronel de la citada Escuela, D. Luis Riera; el auditor de Guerra D. Luis Jordán de Urries y don Nicolás Galiana. El bello sexo estaba brillantemente representado por elegantes damas y señoritas. Asistieron, además, el juez de primera instancia del distrito del Centro, don Rafael de Torres; los jefes y oficiales de la Escuela Central de Tiro, D. Francisco Gambrá, D. Adolfo Hernández, D. Esteban Compaired y otros muchos que harían esta lista interminable.

Bendijo la unión el rector del oratorio del Caballero de Gracia. También se han unido en indisoluble lazo la Srta. Pilar Brenes y D. Rafael Sánchez Echevarría. La iglesia estaba adornada con profusión de plantas y flores. Terminó la fiesta con un espléndido banquete.

Deseamos a los recién casados eterna luna de miel.



El mejor café, el primitivo, el único, es el verdadero torrefacto LA ESTRELLA, Montera, 32; teléfono 1.555.

Gulsantes Trevijano Preparados sin color artificial.

Dr. Balaguer. Vacuna directa ternera, 4 á 6. Preciados, 25. Tubos para 2 personas, 3 ps.

Boletín religioso del día 9

Santos del día y de mayo.—San Gregorio Nacianceno, obispo; San Hermás y Beato, confesores; San Geroncio, obispo y mártir, y Santa Nona.

Cultos.—Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la parroquia de Santa Bárbara, y termina el triduo a la Santísima Trinidad por la conversión de los godos, predicando en la misa, á las diez y media, y por la tarde, á las cinco, el padre Ocerín Jáuregui. La misa y oficio son de San Gregorio Nacianceno.

Visita de la corte de María.—Nuestra Señora del Rosario en las Monjas Catalinas y Dominicanas, San José, San Fermín y la Pasión.

Espíritu Santo. Adoración nocturna. Turno: Sagrada Familia.

Con gran solemnidad está celebrándose este año la novena de Nuestra Señora de la Salud, en la iglesia de Santiago, de esta corte. Los sermones, á cargo del elocuentísimo orador sagrado, P. Jiménez Campaña, son objeto de grandes elogios por los asistentes á la fiesta religiosa.

Espectáculos del día 9

COMEDIA.—9,15.—(Compañía española de opereta.)—La viuda alegre.—Fornarina.

LARA.—7.—(Vermouth doble.)—El ama de la casa.—Los hugonotes (doble).—Los pelmazos.

APOLO.—7,15.—El método Gorritz.—Juegos malabares.—El amo de la calle.—El cabo primero.

COMICO.—6.—Los perros de presa (doble, cuatro actos).—La Czarina (sencillo).—La moza de mulas (doble, dos actos).

PARISH.—9.—Tres debuts.—El celebrado Sanz (debut).—Los Ritchies (debut).—Palo and Sillery.—La fenomenal troupe japonesa.—Riogoku y toda la nueva compañía internacional de circo y variedades que dirige William Parish.

ESLAVA.—7.—La copa encantada.—La alegre doña Juanita.—Granito de sal.—La corte de Faraón.

NOVEDADES.—6.—El fin del mundo.—La verbena de la Paloma.—La tempranica.—El Cristo de la Luz (estreno).—El fin del mundo!

GRAN TEATRO.—7.—Enseñanza libre.—Cineatógrafo nacional.—Las bribonas y El país de las hadas.

MARTIN.—7.—Los ojos vacíos.—Sangre castiza.—A ver si va á poder ser (estreno).—Almas grandes.

NACIONAL.—7,30.—El amor en el teatro.—Un sucesor.—Libro de estampas, Flores de trapo y Clavito (especial).

IMPERIAL.—5,15 y 8,15.—Secciones especiales de películas.

6.—El gran tacaño (doble).—A primera sangre.—La fuerza de un querer.—El nido. (doble).

BARBIERI.—8,15.—¡Ladronal—Borrasca.—La alegría del batallón.—Ladronal—BENAVENTE.—7.—El mal de amores.—Château Margaux.—Los hermanos Quintero.—Inspiración femenil. Películas solas á las 6 y 8,15.

AVISOS UTILES.



¡Si queréis vivir muchos años, resguardaos de las enfermedades que rápidamente arruinan vuestra salud!

El estreñimiento es una de las más graves. El estreñimiento es la causa, la mayoría de las veces, de las afecciones del estómago y del intestino. El estreñimiento produce también estos dolores de cabeza tan violentos. El estreñimiento ocasiona además esta falta de apetito y por esto mismo una disminución de las fuerzas.

Sin embargo ¡cuán fácil es curaros! ya que basta tomar por la mañana en ayunas una ó dos medidas de **Cristaux Iodés Proot.**

PRECIO DEL FRASCO: 3 FRANCOs. Se vende en Farmacias y Centros de Especialidades. Pedidos al por mayor é informes: Depósito General de España: Urbión 54, San Sebastián.

Capital ingresado por nuevas imposiciones EN "EL HOGAR ESPAÑOL" SOCIEDAD COOPERATIVA DE CREDITO

En los cuatro primeros meses de 1910. Ptas. 2.630.500
En los cuatro primeros meses de 1909 1.066.500
Diferencia de más. Ptas. 1.564.000

Sevilla.—Fernando Balcera, abogado, plaza Churruca, 6. Se encarga de realizar créditos de difícil cobro en aquella región.

ABANICOS y sombrillas, siempre novedades. N. de Diego, Puerta del Sol, 13.

TOS PASTILLAS del Dr. ANDREU

Las AGUAS DE MARMOLEJO son especiales para el tratamiento de las enfermedades del estómago, hígado, bazo, riñones y vías urinarias, y para el artritismo y la diabetes. Se beben embotelladas y en los manantiales en todo tiempo. Temporada de primavera, desde 1.º de abril á 15 de junio.

MAQUINAS DE HIELO ACCIONISTAS DE DURO-FELGUERA

Celebrarán junta general extraordinaria, para asuntos de gran importancia, EL 14 DEL ACTUAL, á las tres de la tarde, en su domicilio, LOS MADRAZO, 14, 2.º

TEATRO EN SAN SEBASTIÁN

Se arrienda por año, ó por la temporada de verano, el teatro del Palacio de Bellas Artes. Los que deseen hacer proposiciones ó adquirir cualquier noticia referente al mismo, pueden dirigirse al señor secretario de la Sociedad de Bellas Artes, en San Sebastián.

EN 20 DIAS CURACION RADICAL ANEMIA

ELIXIR S'VINCENT PAUL

Vestidos confeccionados, desde 60 pesetas. Blusas confeccionadas, desde 5 pesetas. Salidas de teatro, desde 55 pesetas. Cache pousière para viaje y automóviles, desde 25 pesetas.

ALMACENES DE SANTA CRUZ

P.º de Sta. Cruz, esquina á la calle de la Bolsa

COMPRAS

joyas por todo su valor, Celestino Martínez. MONTERA, 21.

Las GOTAS CONCENTRADAS de HIERRO BRAVAIS son el remedio más eficaz contra la ANEMIA.

Imp. de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, Factor, 7.

ANTIGUA Y UNICA CASA ANGEL CANOSA. Gran surtido en artículos para campo y jardín; heladoras, turreros, fiambreras, bañetas y duchas; batería de cocina de las mejores marcas; máquinas para hacer, de todos los sistemas, alumbre por petróleo, electricidad y acetileno, etc. Precios sin competencia. La casa de las señoras. CRUZ, 31, Y GATO, 3.

COMPANIA COLONIAL. SUS CHOCOLATES SON LOS BOMBONES Y NAPOLITANAS. Variado surtido en tés legítimos de la China. Especialidad de la Casa: "TE HOA-SSE", en cajas metálicas de 1,25, 2,50 y 5 pesetas. CALLE MAYOR, 18, Y MONTERA, 8.

SUS CHOCOLATES SON LOS BOMBONES Y NAPOLITANAS. Variado surtido en tés legítimos de la China. Especialidad de la Casa: "TE HOA-SSE", en cajas metálicas de 1,25, 2,50 y 5 pesetas.

Bañerío de la Isabela

SACEDON (GUADALAJARA) Temporada oficial de 1.º de julio al 30 de septiembre...

INSPECTORES Se necesitan 2 en Andalucía, 1 en Extremadura...

La Villa de Madrid

(MARCA REGISTRADA) 23, MONTERA, 23 Sombreros, vestidos, abrigos para señoras y niños.

GRANDES NOVEDADES

SAUD EN EL CAMPO

Quinta de recreo amueblada y coto de caza a 12 kilómetros de Madrid en Pozuelo.

¿Quieres la salud?

Ferro-Quina BISLERI. Cura primerísima de la sangre. Reconstruye y fortalece...

NOVIOS--MUEBLES

A plazos y contado en los grandes salones de la calle de la PAZ, 13...

MUEBLES

Si no os gustan los que tenéis, no dudéis cómo renovarlos; en esta Casa se os dará facilidades para cambiarlos...

Mariana Pineda, 1 duplicado, 1.º NOTA. Se cede este local, propio para industria...

GRANDIOSA SA-THERIA PARA NIÑOS PARA JOVENES DE 13 A 18 AÑOS...

CASA CABIENDES.—Los Últimos Figurines. FUENCARRAL, 6, Madrid.

Regimiento Ligero de Artillería, 4.º de Campaña. El día 18 del actual...

SEÑORAS ELEGANTES VISITEN la Casa MUÑOZ. La más elegante y económica para la confección de trajes sastre.

Torneros mecánicos Se necesitan en la fábrica de vagones de Borsain (Guipúzcoa).

Piano.—Se vende barato.—Leganitos, 2, segundo.

GOMAS Grandísimas novedades. 5, Carretas, 5.

FILTROS para AGUA Filtro a de cocina, transparente, varillas para stoves...

LA ANTIGUA casa de Gardiol, Carretas, 35, ent.º, izq.º de flores y plumas...

CASA AMUEBLADA alquilase; tiene calefacción, baño, garage, Mendizábal 37.

SE TRAPA-PA café tupi por no poderlo atender; buen sitio; deja 500 ptas. al mes...

HOTEL en el sitio más sano de Madrid. Razón: Marqués de Urquijo, 26, primero.

TOLOR DE CAREZA Neuralgias y jaquecas desaparecen en cinco minutos con la HEMICRANINA del Dr. M. CALDEIRO...

AVISO ¿Cuál es la casa que más paga oro, plata y alhajas? Plaza de Santa Cruz, n.º 7.

Agencia Fúnebre Militar, C.º Coello, 46 NO PERTENECE AL "TRUST" FUNERARIO

EL SEÑOR Don Angel Caso y Pérez DEL COMERCIO DE ESTA CORTE FALLECIÓ EL DIA 9 DE MAYO DE 1909 DESPUÉS DE HABER RECIBIDO LOS SANTOS SACRAMENTOS R. I. P. Su desconsolada esposa doña Micaela Ubillos; sus hermanas doña Rita y doña Antonia; hermanos políticos D. Pedro Tarapiella y doña Juana Francisca bazarrica (ausente); sobrinos, sobrinos políticos, primos y demás parientes...

HERNIADOS: Relajaciones y dislocaciones El ardor problema del alivio absoluto y radical curación está resuelto; lo justifican miles de curados...

NEGOCIO seguro, admisión tardada por el mismo. 1.º 000 ptas. rent. 80 al mes. Inf. gratis. Sr. Lita, de 10 a 12 y 4 a 6.—Hortaleza, 80 y 92, entrecalle izquierda.

VENTA DE GANADO En el 2.º regimiento Montado de Artillería, acuartelado en Getafe, se venderá en pública subasta el ganado de desecho que tiene el mismo...

ALHAJAS oro, plata, platino, gacinos, perlas y brillantes, se sacan bien. Zaragoza, 9, y Fresa, 2.

HERNIAS (quebraduras) Nuestro método no tiene parecido con ningún otro. Cuanto mayor es el volumen de la hernia, tanto más evidente es nuestro éxito.

D. Jerónimo Farré Gamell Contenares de testimonios han sancionado la eficacia de nuestro invento. Las eminencias médicas lo han estimado y elogiado como un positivo adelanto.

Gabinete Ortopédico.—Paseo del Cisne, n.º 21, Hotel.—Madrid

URGENTE Vendo casa saneada, en medio día, buen sitio. Renta 10,000 ptas. 25 mil duros. Noviciado, 6, 2.º Sr. Serrano; de 8 a 6, trato con comprador.

Solar de 1.118 metros cuadrados, equivalentes a 160 pías 14,335, Castelló, 48, entre las calles de Don Ramón de la Cruz y Lista, se vende barato. Informar: Carrera de San Jerónimo, 92, principal.

CAMA hierro cama, con Comsum, 32,º. Iruela, Fuencarral, 51.

Landó y berlina se venden en buenas condiciones. Razón: Trigo Hermános, Eloy González, 15, cochi.º.

PERSIANAS A 150 metros. Desastero y limpieza. 1, Argonosa, 1.

TRAFICANTE en un terreno en Puen- teviego. Informar en el almacén de muebles a la Equitativa, 50, Preciados 10.

SE compra un terreno en Puen- teviego de un metro y medio entre el río y la calle de San Jerónimo, 11.

SE TRAPA-PA café tupi por no poderlo atender; buen sitio; deja 500 ptas. al mes, fuera de gastos.—La Solución, San Vicente, 13.

HOTEL en el sitio más sano de Madrid. Razón: Marqués de Urquijo, 26, primero.

AGUAS PURGANTES DE COSLADA "LA MARAVILLA," Los pedidos al por mayor para España y al extranjero a los representantes MARTIN Y DURÁN Capellanes, 10 (hoy Mariana Pineda) y al por menor en todas las principales farmacias y droguerías del mundo.

AGENCIA DE ANUNCIOS J. DOMINGUEZ MATUTE 8. 2.º C/A.

Puntillas y bordados No han recibido preciosos surtidos A PRECIOS ECONÓMICOS, como siempre, en el ALMACEN, PONTEJO, 1, BIS (Inmediato a la de Esparteros).

JABON DE KARLSBAD El secreto del cutis de la mujer vienésa. Past. 1.150 Comp.º Gral. Ags. Minerales, Reina, 21. Tel.º 1.444.

COMPRO PAPELETAS DE ALHAJAS EMPENADAS EN EL MONTE Vidal Tasador autorizado MAYOR, 51, 2.º, de 1 a 4.

BOMBAS de todas clases para riegos, trasiego 6 incendios.—Tubería de hierro, foma, lona, etc.—Catálogo gratis. H. y S. de M. Chassaclet, Espos y Mina, núm. 15, MADRID.

LA EXCMA. SEÑORA Doña Elisa de Otañes y Llaguno VIUDA DE ACHA FALLECIÓ EL DIA 9 DE MAYO DE 1908 Habiendo recibido los Santos Sacramentos y la bendición de Su Santidad. R. I. P. Sus hijos, hijos políticos, nietos, hermano y demás familia, RUEGAN a sus amigos se sirvan encomendarla a Dios.

Todas las misas que se celebren el día 9 del corriente, en la iglesia de las Descalzas Reales, serán aplicadas en sufragio de su alma; así como la Exposición del Santísimo, el día 22 de todos los meses del año, en el Convento de los Esclavos.

Hay concedidas, por varios Ilmos. señores Arzobispos y Obispos, indulgencias en la forma acostumbrada.

HERNIAS (quebraduras) Tratamiento de éxito seguro por medio de los Aparatos especiales (con Real privilegio de invención, patente número 27.791) del ortopédico-herniólogo de Madrid.

D. Jerónimo Farré Gamell Contenares de testimonios han sancionado la eficacia de nuestro invento. Las eminencias médicas lo han estimado y elogiado como un positivo adelanto.

Construimos nuestros aparatos para cada caso determinado, siendo, por tanto, necesaria la orientación de la persona hermiada. Enviar un aparato ó colocarlo sin haberlo construido previo examen de las condiciones anatómicas de la hernia, y con arreglo a esas particularidades, es exponer al enfermo a multitud de complicaciones y graves accidentes. Conviene que el público se convenza de esta verdad.

Horas: De 11 a 1 y de 4 a 6.

Gabinete Ortopédico.—Paseo del Cisne, n.º 21, Hotel.—Madrid

DESCONTIAR DE IMITACIONES El citrato de Magnesia Bishop es una bebida refrescante que puede tomarse con perfecta seguridad durante todo el año. Además de ser agradable como bebida matutina; obra con suavidad sobre el vientre y la piel. Se recomienda especialmente para personas delicadas y niños. En Farmacias.—Descontiar de imitaciones.

PRIMER ANIVERSARIO DE LA SEÑORA

DOÑA JOSEFA MASÚSTEGUI ALDECOA DE RENOVALES QUE FALLECIÓ EL DIA 9 DE MAYO DE 1909 Después de recibir los Santos Sacramentos y la bendición de Su Santidad R. I. P.

Su director espiritual, su esposo D. Manuel de Renovales y Saracho; hermanas políticas, primos, sobrinos y demás parientes, RUEGAN encarecidamente a sus amigos la encomienden a Dios en sus oraciones.

Todas las misas que se celebren el día 9 del corriente en la Santa Iglesia Catedral y en las parroquias de San Andrés, San Antonio de Padua, Santa Bárbara, Nuestra Señora del Buen Consejo y su filial San Pedro, Nuestra Señora del Carme, San Jerónimo, San Martín, San Millán, Santa María, San Pedro el Real (Paloma), Santiago, Purísima Coronación de María (Peñuelas), San Ginés, San José, San Lorenzo, San Marcos, oratorio del Caballero de Gracia, convento de religiosas de la Concepción Jerónima (calle de Lista), iglesia de los Hermanos de San Juan de Dios (sacramento de las Acacias), y en la parroquia de la villa de Limpías (Santander), serán aplicadas por el alma de dicha señora.

Los Excmos. Sres. Nuncio de Su Santidad y Arzobispos de Toledo, Burgos, Sevilla, Valencia, Valladolid, Zaragoza y Granada han concedido 200 días de indulgencia en la forma acostumbrada, y 10 los Excmos. Sres. Obispos de Madrid, León, Ávila, Cuenca, Sigüenza, Sagovia, Almería, Lugo y Ciudad Real.

El duelo se despidió en el cementerio. Se publica el coche.

Agencia Fúnebre Militar, C.º Coello, 46 NO PERTENECE AL "TRUST" FUNERARIO